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EDITORIAL 

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF) declaró válidas 
las reformas estatutarias que le dan la 

posibilidad a Alejandro Moreno de prolongar su 
mandato en la dirigencia nacional del PRI.

Hace una semana, comentábamos que el TEPJF 
aprobó la decisión que tomó el Tercer Congreso 
Ordinario de Morena de extender el periodo de 
su dirigencia nacional hasta el año 2024. Solo 
la magistrada Janine Otálora y el magistrado 
Reyes Rodríguez Mondragón votaron a favor 
de anular esta determinación por considerar 
que violentaba los principios democráticos y 
el derecho de la militancia a tener elecciones 
internas libres. Por el contrario, 4 magistrados 
coincidieron en que Morena tiene la libertad de 
establecer sus estrategias previo al siguiente 
proceso electoral.

En esta ocasión, la magistrada Otálora y el 
magistrado Rodríguez Mondragón nuevamente 
fueron los únicos en posicionarse en contra 
de la extensión de mandatado de la dirigencia 
nacional, ahora del PRI, pues los demás 
magistrados del tribunal coincidieron en 
aprobar dicha determinación.

Esta reforma en favor de la extensión de 
mandato de la dirigencia nacional del PRI fue 
aprobada por el Consejo Político Nacional 
(CPN) de dicho partido en diciembre del 2022. 
Según señalaron varios militantes, hubieron 
irregularidades en torno a esta decisión pues 
no se cumplieron los requisitos para convocar 
de urgencia al CPN, además de que no se 
envió con suficiente tiempo de anticipación el 
contenido de las modificaciones que habrían de 
ser votadas ni las invitaciones a los consejeros. 
De igual manera, reprocharon que se tomaran 
acciones para armonizar los estatutos 
partidistas con normas que aún no se han 
aprobado, en referencia al Plan B electoral del 
presidente López Obrador.

Debido a esto, militantes del tricolor como 
Claudia Ruiz Massieu, Miguel Ángel Osorio 
Chong y Dulce María Sauri acudieron ante las 
autoridades electorales para denunciar el 
abuso cometido.

Es importante aclarar que los estatutos del 
PRI ya contaban con la posibilidad de que la 

dirigencia nacional solicite una prórroga de 
mandato al CPN cuando su fecha de salida sea 
3 meses antes del inicio del periodo electoral. 
Alejandro Moreno se encontraba en la posición 
de solicitar dicha prórroga; sin embargo, el 
Plan B estipula la reducción de los periodos 
electorales por lo que, con su aprobación, 
Moreno se iba a ver imposibilitado para hacer 
la solicitud.

Así pues, la modificación estatutaria ajustó 
el periodo comprendido entre que termina la 
dirigencia y comienza el periodo electoral a 90 
días hábiles para que el actual dirigente pueda 
contar con dicha opción.

El Consejo General del INE determinó anular 
estas reformas estatutarias por considerar 
que efectivamente hubieron irregularidades 
en la convocatoria del CPN y que era incorrecto 
tomar acciones en respuesta a leyes aún por 
aprobarse. No obstante, el TEPJF rechazó dicha 
determinación pues consideró que era válido 
que el PRI se adelantara a esta reforma, así 
como que no se crea la facultad de extender la 
dirigencia, sino que ésta ya estaba contemplada 
en los estatutos.

Este es un triunfo para Alejandro Moreno ya 
que valida la controversial convocatoria del 
CPN de diciembre del 2022 y, con ello, cuenta 
con la posibilidad de prolongar su mandato al 
frente del PRI. Para esto, deberá justificar su 
intención de mantenerse en el cargo y también 
necesitará recibir la aprobación del CPN lo cual 
no será sencillo, pero tampoco imposible por 
el control que ha mostrado tener sobre los 
órganos de decisión de su partido.

Habrá que estar atentos de cómo evoluciona la 
vida interna de los partidos en el marco de los 
preparativos previos a los comicios electorales 
del 2024. Las pretensiones de algunos de los 
actuales dirigentes partidistas de prolongarse 
en sus cargos es evidente, será cuestión de 
tiempo ver si se concretan. Por mientras, parece 
que los militantes deberán hacer uso de los 
órganos internos de sus partidos para dirimir 
controversias ya que la autoridad electoral, 
por lo menos el TEPJF, ha demostrado tener 
una postura en favor de la autodeterminación 
partidista.

LA REVISTA PENINSULAR

LUZ VERDE A PERMANENCIA 
DE ALITO EN EL PRI
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Toda la versión extraoficial que 
se difundió en un diario local 
sobre la salud del presidente 

resultó cierta y admitida por el 
mismo mandatario el miércoles 
pasado, cuando habían transcurrido 
tres largos días de que trascendió el 
hecho tan comentado. 

Mediante un vídeo que grabó en 
Palacio Nacional, el señor López 
Obrador reconoció su pérdida de 
conocimiento, incluso aceptó haber 
sufrido un desmayo, y que una 
ambulancia especial dispuesta en 
un jet privado, lo llevó a la ciudad de 
México.

Los testigos o fuentes extraoficiales 
confiables, a los que recurrió el 
reportero de conocido rotativo 
local, le confirmaron una y otra vez 
que los hechos fueron tal y como 
se difundieron en ese periódico. Es 
obvio que el mandatario no admitirá 
que fue un infarto porque no es 
médico y tampoco tonto, pero aun así, 
quizá esa sería la única inexactitud 
en la información periodística que 
podemos considerar como factible 
(haberlo sufrido) para un hombre con 
las afecciones del presidente.

Qué bueno que el mandatario ya esté 
mejor, que se esté reponiendo y que 
quizá, si su afección fue COVID —y no 
otra cosa— se reponga muy pronto. 
Muchísima gente que no está con él 
desea que termine su sexenio, por 
diversas razones, entre ellas, por ver 
si al final, logra enderezar el rumbo, 
porque fueron muchos sus electores 
y crecen más los que dudan si fue 
correcto haberle dado aquel voto.

Las voces que acusaron que todo era 
una mentira deben reconsiderar su 
postura porque a la larga todo llega 
a saberse. Al final el Diario se rio de 
todos.

En el gobierno del estado dicen 
que nunca habían visto un término 
periodístico tan inesperado como el 
de “fuentes extraoficiales confiables” 
en alusión a las filtraciones que 
recibió un periódico local en torno al 
caso del presunto desvanecimiento 
del presidente en la Base Aérea 
Número 8. Ya aprendieron algo.

Una pena escuchar las editoriales del 
ex panista Raúl Paz en una cadena 
de radio local, hoy promoviéndose 
en Morena. El enojo es porque estaría 
usando recursos públicos para 

Especial  / La Revista 
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pagar ese tiempo aire, o sea el dinero de 
los impuestos, lamentablemente. Del 
contenido ni hablemos. 

Por cierto, nada tuvo que ver con la 
comida que se le organizó al secretario 
de Gobernación apodado Payambé por 
su señor padre. El tal Ovidio fue el que se 
llevó el mérito. 

¿Cuántos políticos usaron el día del niño 
para hacerse propaganda? Después 
de 3 años, este festejo ha servido para 
derrochar mucho dinero, y prácticamente 
tirar la casa por la ventana.

Varios políticos locales del partido 
azul ya se preparan a toda prisa para 
una posible encuesta que hará ese 
instituto político, mediante la cual se 
les considerará o no en las preferencias 
y simpatías ciudadanas. Esto con miras 
a seleccionar candidatos a diputados 
federales y senadores, así como 
legisladores locales y hasta presidentes 
municipales. 

Son varios los panistas que sobresalen 
por su trabajo en el actual gabinete del 
gobierno de Yucatán pero destaca la 
figura de Mauricio Díaz Montalvo (titular 
de Cultur) que no se sabe aún si volverá 
a aspirar a la presidencia municipal de 

Mérida o de plano será diputado federal. 
La calle la tiene ganada por su constante 
actividad en favor de la gente, y aunque su 
labor es callada, resulta efectiva porque 
se reúne con la militancia, brinda apoyos y 
hace gestiones para los más necesitados, 
sin tener que promocionarlos. 

Otro caso similar es el de Sergio Chan 
Lugo, titular del Incai que ahora está 
más que ocupado con la ruta del IETRAM. 
También es de los pocos funcionarios 
de Vila que si merecen el respaldo de su 
partido, porque dan buenos resultados. 

Qué poder debe tener Rogerio Castro 
para “desviar “ recursos federales del 
Infonavit en favor de sus pretensiones 
personales de ser candidato de lo que 
sea. Eso de “desviar” no es un término 
legal, no lo acusamos de ladrón, sino 
que es un hecho literal porque el dinero 
sirve para pagarse palcos enormes en 
el estadio Kukulkan para que él pueda 
hacerse notar… y quizá ganar adeptos. 
Los reporteros que no lo quieren lo 
apodan feo y las encuestas le dan el 5º 
lugar de preferencias. 

La verdad, es que los morenistas tienen 
a varios aspirantes que los del PRI no 
quieren dejar pasar.
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-Yucatán ha estado presente en el 
debate público nacional esta durante 
esta semana y no sólo porque fue en 
Mérida dónde el presidente Andrés 
Manuel López Obrador se desmayó 
mientras se encontraba en una reunión 
con figuras locales. -observó la 
empresaria para dar inicio a la plática de 
esta semana en el Balmoral- El fallo de 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) para invalidar algunos preceptos 
de la reforma judicial impulsada desde 
el gobierno yucateco también hizo ruido 
considerable.

- SCJN declara inconstitucional preceptos 
de la reforma al Poder Judicial de Yucatán
Por Baltasar Barbolla

EL PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR DURANTE SU VIS-
ITA A MÉRIDA EL PASADO DOMIN-
GO, CUANDO SUFRIÓ UN DESMAYO 
PREVIO A UN DESAYUNO.

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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-Afortunadamente, lo del presidente 
no pasó a mayores y sólo se trató de un 
contagio de Covid-19 que se complicó 
por una larga gira de trabajo en el 
sur del país. Me pareció lamentable 
todo el amarillismo que hubo entorno 
a esta situación ya que los medios 
de comunicación y la especulación 
de líderes de opinión hicieron ver el 
panorama más grave de lo que en 
realidad era. -reprochó el analista- 
Pero bueno, lo importante es que 
nuestro presidente ya se encuentra de 
nuevo sano y trabajando por todos los 
mexicanos y mexicanas.

-Así es, amigo analista. -asintió 
la periodista- Sin duda, es motivo 
de tranquilidad que el presidente 
López Obrador se encuentre bien y 
trabajando, principalmente por lo que 
ello implica para la estabilidad política 
del país . Sin embargo, me parece 
prudente señalar que la preocupación 
que se percibió en redes por su salud 
no fue injustificada. Surgieron fuertes 
rumores los cuales afirmaban que el 
presidente se había desmayado y, en 
un principio, estos fueron negados 
por el gobierno. Además, a diferencia 
de en ocasiones anteriores, el 
mandatario mexicano tardó en emitir 

algún mensaje que le permitiera a 
la población corroborar que estaba 
estable.

-Coincido con lo que dice nuestra 
amiga periodista pues se me hizo raro 
que ninguno de los personajes que 
estuvieron con el presidente Andrés 
Manuel antes de darse a conocer que 
tenía Covid-19 hayan informado que se 
hicieron las pruebas correspondientes 
para descartar contagios, como 
sucedía con anterioridad también. 
-expuso el escritor- Todo muy 
sospechoso, pero ya a estas alturas lo 
que importa es que el presidente está 
sano como bien dicen.

-¿Y qué es eso que comentas, amiga 
empresaria, sobre el fallo de la SCJN? 
Recuerdo haber leído hace unos meses 
que la Comisión Nacional de Derechos 
Humanos (CNDH) interpuso quejas 
ante la Corte por un tema relacionado 
con una reforma judicial en Yucatán y 
ahora vi un par de encabezados sobre 
lo que determinó la Corte, pero creo 
que no tengo suficiente contexto. 
-admitió el consultor

-Este tema comienza a raíz de una 
reforma al Poder Judicial del Estado 

LAS MAGISTRADAS INGRID PRIEGO 
CARDENAS Y LETICIA COBÁ MAGAÑA.
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OPINIÓN CONTACTO

de Yucatán aprobada en mayo del 2022 la cual 
fue creada e impulsada desde el gobierno del 
Estado mediante el Congreso Local. El objetivo 
de la reforma, según explicaron quienes la 
promovieron, era actualizar al Poder Judicial, 
hacerlo más eficiente en sus procesos y 
reducir el costo de su operación. -explicó la 
empresaria- Desde que fue dada a conocer, 
recibió bastantes criticas debido a que 
expertos la consideraba inconstitucional, así 
como un abuso por parte del Poder Ejecutivo 
en contra del Judicial que se tradujo en una 
violación al principio de equilibrio de poderes.  

-No sorprende que la reforma haya sido 
tomada como un ataque del Poder Ejecutivo en 
contra del Poder Judicial ya que esta contempló 
la renuncia de todos los magistrados que 
se encontraban en funciones en el Tribunal 
Superior de Justicia (TSJ). Esto se dio bajo un 
ambiente de coerción e intimidación por parte 
del gobierno estatal ya que la disposición 
fue que los magistrados que se rehusaran a 
renunciar voluntariamente perderían su haber 
de retiro vitalicio, así como otras prestaciones 
que les correspondían de acuerdo a la ley 
antes de la reforma.

-Efectivamente, Baltasar. -retomó la 
empresaria- Esto provocó que la mayoría 
de los magistrados presentaran su renuncia 
voluntaria; de hecho, algunos incluso lo 
hicieron poco antes de darse a conocer 
la reforma y sus disposiciones. Solo las 
magistradas Ingrid Priego Cárdenas, Leticia 
Cobá Magaña y el magistrado Rubén Ruiz 
Ramírez tomaron la decisión de mantenerse 
en sus cargos y, mediante amparos, luchar 
para que se respeten sus derechos laborales.

-Si bien, actuaron de manera correcta al acudir 
a la vía legal mediante amparos para proteger 
sus derechos, la determinación que tomó la 
SCJN no fue en respuesta a estos amparos 
sino a la queja que presentó la CNDH, como 
bien decía nuestro amigo consultor, en contra 
de la reforma. Gracias al proceso emprendido 
por la Comisión, el Pleno de la Corte declaró 
inconstitucionalidades las modificaciones 
que se hicieron a la Constitución yucateca y 
la Ley Orgánica del Poder Judicial que tenían 

qué ver con los plazos correspondientes a los 
cargos de magistrados. Asimismo, se invalidó 
un transitorio del decreto que impulsó la 
reforma, emitido por el gobierno estatal, el 
cual refería al retiro forzoso de magistradas y 
magistrados. -explicó la abogada

-De acuerdo al razonamiento de la mayoría 
de los ministros de la SCJN, estos preceptos 
generan falta de certeza jurídica y violen el 
principio de carrera judicial ya que el plazo 
de los nombramientos se encuentra en la 
Constitución local y no puede ser modificada 
mediante el legislativo si ya se designado 
al titular del cargo. De igual manera, causa 
ambigüedad en el orden jurídico pues establece 
un límite de nombramiento por 30 años al 
servicio del Estado lo cual abre la posibilidad 
de que existan nombramientos inferiores a los 
15 años establecidos en la Constitución.

-A pesar de que esta resolución no es resultado 
de sus amparos, si resuelve el problema de los 
3 magistrados que decidieron quedarse en sus 
encargos pues se confirma que se mantendrán 
en las magistraturas y contarán con todos sus 
derechos laborales. -comentó la abogada

-Estos temas siempre tienden a ser interesante 
por el alcance y relevancia que tienen. En el caso 
específico, conllevó a la renuncia voluntaria 
de magistrados en un ambiente de hostilidad, 
la resistencia pública de algunas y algunos de 
ellos a dejar sus cargos y la imposición desde 
el gobierno del Estado de nuevos perfiles para 
ocupar las magistraturas. Por cierto, analistas 
y abogados del Estado lamentaron que varios 
de quienes ocuparon las magistraturas tras 
la reforma no tienen el perfil ni la capacidad 
para encabezar estas responsabilidades. 
-compartió la empresaria

-En efecto, amiga empresaria. Por lo pronto, 
corresponde darle seguimiento al tema 
para ver si le representa costos políticos al 
Gobierno estatal o al Congreso local pues, con 
la resolución de la Corte, se confirmó que se 
llevó a cabo un actuar abusivo y un atentado 
en contra del equilibrio de poderes. -concluyó 
el político
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OPINIÓN

La frágil democracia mexicana está en 
riesgo ante los embates contra diversas 
instituciones nacionales orquestados 

por el presidente Andrés Manuel López 
Obrador y ejecutados por sus aliados en el 
Congreso y sus seguidores en las calles de 
las ciudades, sobre todo las de la CDMX.

En primer lugar, destacan los ataques del 
presidente y sus morenistas en contra de 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación, 
en lo general, y contra su nueva presidenta 
Norma Piña y diversos ministros, en lo 
particular.

En segundo lugar, debe anotarse la 
campaña que desde 2006 emprendió AMLO 
en contra del desaparecido IFE después de 
que éste no reconoció su supuesto triunfo 
en la elección presidencial de ese año, 
triunfo que no se pudo probar legalmente. 
La creación del INE en 2014 no impidió que 
siguieran sus ataques, sobre todo en contra 
de sus principales funcionarios.

Luego están sus intentos, algunos exitosos, 
para manipular o debilitar a diversos 
órganos autónomos constitucionales como 
el Banco de México, el Instituto Nacional 
de Transparencia, Acceso a la Información 
y Protección de Datos Personales (INAI), el 
Instituto Nacional de Estadística y Geografía 
(INEGI), la Comisión Nacional de Derechos 
Humanos (CNDH) o la Comisión Federal de 
Competencia Económica (COFECE).

También ha cuestionado la relevancia de 

órganos reguladores como las comisiones 
Reguladora de Energía (CRE) y Nacional de 
Hidrocarburos (CNH).

En nombre de la austeridad republicana 
y como parte de su campaña contra la 
corrupción, Andrés Manuel busca controlar 
y centralizar en su persona todo el poder 
político, tal como ocurrió durante las 
décadas en que al país lo controló el PRI-
gobierno encabezado por los presidentes 
de la República.

Las acciones de AMLO y sus seguidores 
tienden a debilitar a la incipiente democracia 
de nuestro país y todo parece indicar que 
a no mucha gente le importa, de acuerdo 
con la edición 2021 del Latinobarómetro, 
una encuesta anual de opinión pública 
que incluye unas 20 000 entrevistas en 18 
países de América Latina (1200 en México) 
cuyo objeto es medir “el desarrollo de la 
democracia, la economía y la sociedad en 
su conjunto, usando indicadores de opinión 
pública que miden actitudes, valores y 
comportamientos”.

El Latinobarómetro muestra que solo el 
43% de los ciudadanos mexicanos estaban 
a favor de la democracia en 2020, cinco 
puntos porcentuales arriba del 38% que se 
registró en 2017 y 2018. Este porcentaje es 
el de los más bajos registrados desde 1996 
y solo fue menor en 2009 (42%), 2011 (40%), 
2013 (37%) y los arriba mencionados 2017 y 
2018. También en 2007 fue 43%.

Lejanos están los años en que más de la 
mitad de los ciudadanos apoyaban a la 
democracia: 1996 (53%), 1997 (52%), 1998 
(51%), 2002 (63%), 2003 y 2004 (53%), 2005 
(59%) y 2006 (54%).

Si el 57% de los mexicanos no apoya a 
la democracia no es de extrañar que los 
empeños de Andrés Manuel para concentrar 
el poder en manos del Poder Ejecutivo 
no generen un rechazo generalizado. 
Curiosamente, ese 57% es un porcentaje 
similar al de quienes aprueban la gestión 
presidencial.

El experimento democrático en México 
podría llegar a su fin en las elecciones de 
2024, lo que tendría graves consecuencias 
para la estabilidad política y la prosperidad 
económica del país.

Está en riesgo nuestra democracia 
y a pocos les importa

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy

LAS ACCIONES DE AMLO Y 
SUS SEGUIDORES TIENDEN A 

DEBILITAR A LA INCIPIENTE 
DEMOCRACIA DE NUESTRO PAÍS 
Y TODO PARECE INDICAR QUE A 
NO MUCHA GENTE LE IMPORTA.
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CLAROSCURO 

El presidente López Obrador 
reapareció el miércoles sólo 
para confirmar que sí hubo un 

desmayo, que lo trasladaron de 
emergencia a la Ciudad de México y 
que tuvo que suspender su gira por 
Yucatán y que se reincorporará a sus 
actividades en breve.

Así, desmintió a todos aquellos que 
decían que estaba en excelente 
estado de salud y que pretendieron 
minimizar lo que sucedió dando 
pie, ante la falta de información, 
a una cascada de rumores, de 
interpretaciones y de información 
falsa.

Campaña de odio en medios no 
hubo, campaña de odio sí en las 
redes donde muchos incluso querían 
cuestionar al reportero que dio la 
primicia, creyendo a pie juntitas que 
su líder iluminado tenía la bendición 
del señor para no enfermarse.

Sucedió lo que va a seguir pasando: 
los actos de fe son desmentidos 
por la realidad y por ese periodismo 
independiente que usó el propio 
presidente para ganar su elección.

Por desgracia, el que se supone 
debería ser el gran reformador del 
país, fingió ser demócrata y se ha 
pasado cinco años regresando al país 
50 años, a los más nefasto de ese 
priismo que no obedecía mandando 
sino que imponía la voluntad 
presidencial a golpes de fraude, 
a golpes de mayoreo, a golpes de 
dinero para comprar a quienes sólo 
ven su propio beneficio y no el daño 
al país.

En el Congreso se apura, se olvida 
de los protocolos y, lo peor, de la 
técnica legislativa y aprueba, fast 
track, como en los tiempos del 
viejo régimen autoritario, usando 
su mayoría: atienden las iniciativas 
presidenciales con una actitud de 
oficialía de partes y sin negociar ni 
discutirlas, sin cambiarles una coma, 
a las propuestas presidenciales.

En medio de la polémica por la 
deseada comunicación sobre un 
padecimiento presidencial, pareciera 
que se vive el fin de un gobierno que, 
para tapar el ojo al macho, hace como 
que trabaja enviando lo mismo temas 
de minería, de espacio aéreo, que de 
desaparición del Insabi, el engendro 
de salud, y desaparece al Consejo 
Nacional de Ciencia y Tecnología, 
Conacyt.

EL PRESIDENTE LÓPEZ OBRADOR 
REAPARECIÓ EL MIÉRCOLES SÓLO 
PARA CORREGIRLE LA PLANA A SU 
SECRETARIO DE GOBERNACIÓN, ADÁN 
AUGUSTO LÓPEZ Y CONFIRMAR QUE 
HABÍA SUFRIDO UN DESVANECIMIENTO 
QUE LO OBLIGÓ A SUSPENDER LA GIRA 
POR TENER COVID.

¿El principio del fin?
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Entre fuertes reclamos de diputados de la oposición 
a Morena, por no cumplir con los acuerdos para hacer 
consultas, foros y análisis con expertos, el pleno en San 
Lázaro avaló la iniciativa que expide la nueva Ley General 
en materia de Humanidades, Ciencias, Tecnologías e 
Innovación, que ordena eliminar al Consejo Nacional de 
Ciencia y Tecnología (Conacyt) y crear en su lugar el nuevo 
Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias, Tecnologías e 
Innovación (Conahcti), da cuenta El Financiero.

Lo mismo pasó con la Ley Orgánica de la Administración 
Pública Federal que centraliza acapara no sólo los procesos 
de compra fiscalizándolos y ejecutándolos: juez y parte.

Antes había desaparecido al Instituto Nacional de Salud 
y Bienestar, Insabi, creado por el mismo Congreso para 
sustituir al Seguro Popular, y enviando esas responsabilidad 
a un órgano tripartita que está en franca crisis.

El Instituto Mexicano del Seguro Social es un órgano 
tripartita que se alimenta de la cuota de los trabajadores, 
de los empresarios y del gobierno para brindar servicios 
de salud a su derechohabiencia. No es una instancia del 
gobierno que lo administra sino de una dirección en la 
que hay representación de trabajadores, empresarios y el 
mismo gobierno.

Hoy, cuando se acabaron el fondo de protección para gastos 
catastróficos que sostenía al Seguro Popular y fracasó el 
Insabi, creado sobre las rodillas para sustituirlo, oímos que 
habrá servicios médicos como en Dinamarca, pero no sean 
ingenuos, el gobierno quiere que quienes aportan cuotas 
al IMSS compartan los gastos y financiamiento de quienes 
hasta 2019 tenían Seguro Popular, mientras las pensiones 
de los trabajadores están a punto de naufragar al no darse 
abasto para la atención de miles de derechohabientes. En 
parte, por lo que están costando las obras de la 4T.

El Seguro Social se va a cargar con más gente por atender 
mientras las cuotas de patrones y trabajadores seguirá 
siendo las mismas sino deciden que son insuficientes, 
como pasa ahora y se le inyectan recursos públicos.

¿El gobierno crecerá su parte? En los hechos pareciera 
forzar a que trabajadores y patrones carguen con su 

ineptitud en un país donde hay 45 millones de recetas que 
no se surten y medicinas cuyo presupuesto no sabemos 
dónde termina a pesar de pagar las cuotas y a pesar de 
ello no hay ni tratamientos y menos turnos para cirugía 
que tampoco tienen gazas, vendas y demás suministros 
indispensables. Un desastre.

¿Dónde están los $33 mil millones del fondo de protección 
para gastos catastróficos?, ¿dónde el de las medicinas?, 
¿dónde la aportación del gobierno para aliviar la carga del 
IMSS y la mala atención a sus derechohabientes?

La farsa de la 4T le está saliendo cara al pueblo bueno y 
trabajador, a los empresarios “conservadores” que pagan 
sus cuotas, pero más a quienes pierden la vida porque la 
atención médica ya no es lo mala que era antes ni lo buena 
de Dinamarca, sino peor y todo lo contrario.
El Insabi ya no existe, de un plumazo acabaron con él y 
de otro le pasaron la carga al IMSS, y aún no llegamos a 
Dinamarca, pero algo ya huele a podrido.

Pero el bosquejo de lo que sucede en salud, en Conacyt o en 
la ley minera tiene que ver con la falta de información del 
estado de salud de un presidente que al desvanecerse en 
Mérida, el domingo, provocó una serie de especulaciones 
al no dar un parte médico inmediato y negarlo el vocero 
presidencial al que el presidente le corrigió la plana al 
confirmar que había suspendido la gira por tener Covid 
y ratificó en su vídeo de 18 minutos de este miércoles 
donde desmiente a quien lo sustituyó en la mañaneras, su 
secretario de Gobernación, Adán Augusto López.

Desde ese domingo, las especulaciones crecieron sin que 
hubiese una contención oficial lo que se alimentó porque 
el presidente tampoco había tenido apariciones públicas 
desde entonces.

La prisa del Legislativo pareciera que vive un final 
anticipado del sexenio, precisamente porque se acelera el 
paso, se niega información y empiezan a corregirse temas 
polémicos que una vez iniciado el proceso de sucesión 
presidencial no podrán tratarse por la falta de certeza de 
tener un poder absoluto. Demos tiempo, porque lo mejor 
de esto es lo mal que se está poniendo…
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BITÁCORA 

El secretario de Gobernación, quien ha tomado las 
riendas del país en ausencia del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, ha dicho que personas 

“malquerientes” y “que tienen podrida el alma” han 
difundido versiones falsas sobre el problema de salud del 
mandatario.

Sin embargo, Adán Augusto López Hernández 
tendría que reconocer que la información 
que se ha proporcionado desde el gobierno 
sobre este delicado tema ha sido escasa, 
deficiente e incompleta, por decir lo menos. 
Y que a causa de ello ha surgido toda clase 
de rumores, los cuales podrían ser fácilmente 
atajados si la respuesta a las dudas legítimas 
fuera la transparencia total.

Si bien el Presidente de la República tiene, 
como cualquier persona, una vida privada 
que merece estar fuera del escrutinio de los 
gobernados, su salud —en tanto indicador 
de su capacidad para ejercer el cargo que 
le fue conferido—  es de interés público 
y de seguridad nacional. Tan es así que la 
Constitución contempla la posibilidad de su 
ausencia y contiene instrucciones sobre qué 
hacer en esa circunstancia.

Además, López Obrador ha dicho 
públicamente que él no tiene secretos en esa materia. 
Incluso llegó a ofrecer —sin que nadie se lo pidiera— 
entregar los resultados de sus análisis clínicos para 
demostrar que está, como él dice, “al cien”. Aunque esto 
último no se ha concretado, la disposición quedó plasmada 
en la mañanera del 23 de julio de 2019.

Algo que causa extrañeza es que, pese a que algunos 
de sus colaboradores han dicho que se encuentra bien, 
el mandatario sólo ha comentado personalmente su 
situación en un tuit —en el que dijo que tenía covid y se 
encontraba en la Ciudad de México—, mismo que apareció 
a las tres y media de la tarde del domingo, tres horas 
después de que el Diario de Yucatán publicó que se había 
desvanecido y había sufrido un problema cardiaco en la 
base aérea militar de Mérida, durante una gira para revisar 
los avances del Tren Maya. Hasta el momento de escribir 
estas líneas, la única información adicional se ha conocido 
vía los secretarios de Gobernación y Salud y su esposa.

Eso resulta inusitado por la propensión de López Obrador 
de casi nunca limitar su comunicación con los gobernados, 
cosa que no deja de hacer incluso cuando se encuentra 
descansando en su finca de Palenque.

Si el mandatario está bien, ojalá que sí, y sólo está tomando 
paracetamol —como afirmó ayer el secretario de Salud—, 

¿qué es lo que le impide grabar un video o aparecer en 
un enlace en la conferencia mañanera, como hizo el 11 de 
enero de 2022, al día siguiente de anunciar que se había 
contagiado de covid por segunda ocasión? Tampoco creo 
que los síntomas respiratorios a los que se refiere su parte 
médico sean obstáculo para ello, pues lo hemos visto 
asistir a la mañanera pese a estar ronco o congestionado.

Desde luego, no estoy diciendo que esté obligado a hacer 
ese video o esa transmisión en vivo, ni siquiera a subir un 
nuevo tuit. Lo único que afirmo es que su silencio, que ya 
rebasó las 48 horas, no empata con su costumbre de casi 
nunca abandonar la escena pública.

El país estará más tranquilo cuando vea a López 
Obrador en video. De esa manera, quedarán anuladas 
todas las especulaciones sobre el agravamiento de los 
padecimientos que tiene desde hace años. Mientras tanto, 
dudas como por qué no se ha visto por Palacio Nacional 
a su chofer —quien nunca se le despega— seguirán 
compitiendo con la narrativa oficial de que el Presidente 
está bien y que se encuentra recluido en el inmueble.

La salud del Presidente
Por Pascal Beltrán del Río

MIENTRAS TANTO, DUDAS COMO POR QUÉ NO SE 
HA VISTO POR PALACIO NACIONAL A SU CHOFER 
—QUIEN NUNCA SE LE DESPEGA— SEGUIRÁN 
COMPITIENDO CON LA NARRATIVA OFICIAL DE QUE 
EL PRESIDENTE ESTÁ BIEN Y QUE SE ENCUENTRA 
RECLUIDO EN EL INMUEBLE.
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OPINIÓN

Este slogan lo vi por primera vez en 
una secundaria federal del rumbo de 
la colonia Industrial de Mérida, hace 

muchos años y cuanta razón tuvo el director 
de ese centro escolar, cuando mandó a rotular 
ese pensamiento en la recepción de su oficina; 
hoy lo aplico en mi vida personal y comento 
cientos de veces qué sabias son esas palabras 
y como han repercutido como un gran eco en 
la vida actual que está llena de problemas 
en los hogares y como consecuencia en las 
escuelas de todos los niveles de México; cada 
día más decadente en educación, valores y 
respeto hacia las personas e instituciones  
con las que conviven todos los días.  

No es posible que los padres sigan 
consintiendo a sus hijos y no les inculquen 
valores de convivencia que estén plenos de 
respeto, que harán de sus hijos en el futuro 
hombres de bien, que con su comportamiento 
coadyuven a un ambiente de armonía mínima 
para evitar problemas sociales. Es también 
muy propio y adecuado el refrán que dice 
que “Cada quien cosecha lo que siembra”, y 
hacemos estas reflexiones sobre los conflictos 
que existen en los centros escolares donde 
se han relajado las medidas disciplinarias 
que han traído como consecuencia alumnos 
problemáticos, irrespetuosos, groseros que 
creen que los maestros son sus sirvientes o 
sus empleados.   
Vienen a relación los problemas que se han 
suscitado en planteles del estado yucateco, 
principalmente en escuelas públicas, más 
que nada en las preparatorias, lo cual resulta 

usual, pues los adolescentes en gran mayoría 
quieren vivir la vida loca, como se dice 
comúnmente. En semanas pasadas se han 
dado una serie de problemas en la Escuela 
Preparatoria Dos de la Universidad Autónoma 
de Yucatán, que en los últimos años ha sido el 
lunar negro de las instituciones universitarias, 
pues un padre de familia demandó ante las 
autoridades judiciales competentes a una 
antropóloga que imparte clases en el referido 
centro de bachillerato, por el hecho de haber 
reprobado a su hija, al bajarle puntos por no 
entregar un trabajo escolar. También no se 
castigó a un alumno que insultó a su maestro 
de matemáticas, también por asuntos de 
aprobación.  

No es posible que los alumnos se comporten 
de esa manera y lo peor del asunto, que los 
padres de familia no reprendan a sus hijos y 
no es extraño, dichos tutores son un pésimo 
ejemplo para los jóvenes, dando un mal 
testimonio con sus inadecuadas conductas 
en el seno familiar. Creo que ya hay que poner 
un alto a estas situaciones, que cuentan 
con la complacencia de los directores de 
las escuelas que no aplican verdaderas 
sanciones, por el temor de ser requeridos por 
los famosos derechos humanos que emiten 
recomendaciones, muchas veces sin analizar 
los casos donde se presentan conflictos 
en los centros educativos. Hoy en día no 
hay apoyo hacia los maestros que han sido 
secuestrados por una sociedad intolerante y 
poco participativa que ven en las secundarias 
y preparatorias una especie de guarderías de 
muchachos, que la mayoría de las veces no 
les interesa estudiar y solo van a su escuela 
a distraerse.   

Nosotros, quienes nacimos en los años 
sesenta y que fuimos educados de forma 
muy rígida, oímos  en la calle a chicos con un 
vocabulario soez, vulgar y corriente que es 
peor oírlo de las mujeres, que no se respetan, 
pero si piden respeto; en la actualidad ya 
se han perdido reglas de amabilidad como 
lo es saludar, pedir las cosas por favor y 
sencillamente dar las gracias por algo. Ahora 
decir malas palabras es estar a la moda o 
pertenecer a una conducta llamada “cool” 
o “fashion light” y lo peor de la situación es 
que no hay quien pueda reprender conductas 
que sin duda alguna ya son parámetros de 
como viene la triste situación de una sociedad 
carente de empatía.  Estamos a tiempo de 
cambiar las cosas, pero hay que dar el ejemplo 
con nuestros actos.

Padres exigentes, hijos y alumnos excelentes,
padres complacientes, hijos y alumnos deficientes  

LA ESCUELA 
PREPARATORIA 

DOS DE LA UADY, 
EN LOS ÚLTIMOS 

AÑOS HA SIDO EL 
LUNAR NEGRO DE 

LAS INSTITUCIONES 
UNIVERSITARIAS EN 

LA ENTIDAD.
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OPINIÓN

¿Dónde ponemos a los novios/as? Fue 
la pregunta que sintetizó un intento de 
responder a mi estimada Darcet sobre el 

incremento de casos y en general de la violencia 
en el noviazgo.

Buscando estadísticas, la más socorrida 
es la Encuesta Nacional de Violencia en las 
Relaciones de Noviazgo levantada por el INEGI 
en 2007, a solicitud del INJUVE, que reportó que 
un 76% de las personas entre 15 y 24 años, con 
relaciones de pareja, habían sufrido agresiones 
psicológicas, 15% violencia física y 16% al menos 
una experiencia de ataque sexual.

Gisela Velázquez (2011) añadía que de las mujeres 
asesinadas por su pareja, un 25% eran novias 
que se encontraban en ese mismo rango de 
edad; que 9 de cada 10 personas entre 12 y 29 años en la Ciudad 
de México indican haber padecido malos tratos en sus relaciones 
de pareja; y calcula que sólo la mitad de las parejas abordan el 
tema, mientras que el resto lo ignora, habiendo una escalada que 
inicia con desacuerdos, pasa por los celos y trasciende a gritos, 
insultos, forcejeos y golpes… pudiendo llegar mucho más lejos.

Queriendo tener datos más actuales, me puse a revisar el reporte 
para Yucatán en la Encuesta Nacional sobre la Dinámica de las 
Relaciones en los Hogares realizada por el INEGI en 2021, y caí 
en cuenta del primer sentido de la pregunta formulada al inicio. 
Como es bien sabido, los números de la violencia en general y la 
de género en particular siguen siendo alarmantes, pero al revisar 
el desglose de quien comete la violencia en los distintos ámbitos 
que se analizan sucede que los novios no tienen un lugar cierto.

En la violencia doméstica pueden estar, pero supuestamente ellos 
no viven allí; no quedan a la vista como un agente comunitario; y 
cuando hablamos de un ámbito escolar que es donde muchas 
personas de estas edades encuentran pareja, tampoco hay un 
dato que los disgregue del conjunto de compañeros/as. Por ello 
la mayor y más alarmante información es caso a caso, pero no 
hay indicadores más contundentes de la incidencia estadística.

Quienes trabajamos con familias y parejas sabemos que esto 
ocurre y lo atendemos como una problemática importante y 
compleja. Cuando se trata de adolescentes y jóvenes se complica 
la atención porque directamente ellos/as no tienen acceso fácil 
a la atención psicológica o institucional que les pueda ayudar a 
resolver o salir de la situación que viven. Y en una alta cantidad 
de casos la relación es ajena o escondida para los adultos que 
pudieran hacerles accesible tener orientación o apoyo. Incluso 
cuando la relación es de conocimiento, e incluso, aceptación de 
los padres o familiares, es frecuente que no se perciba la violencia 
como tal o que se oculte con toda intención para no generar 
conflicto o rechazo en la familia ante la incipiente relación.

En pocas palabras, entre las violencias en 
general y las que ocurren en la relación 
de pareja en particular, las sucedidas en 
el noviazgo tienen una mayor factibilidad, 
mayor impacto y menos probabilidad de ser 
resueltas, atendidas o, al menos, abordadas.

Ante ello cabe enfocar el problema en su 
naturaleza y hacer desde las distintas agencias 
sociales la labor preventiva y de apoyo que 
nuestra inteligencia dicte. La familia por 
supuesto tiene que integrar esta posibilidad 
a la comunicación, acompañamiento y 
disposición de sus integrantes para sus 
miembros adolescentes y jóvenes. Un par 
de frases características de nuestra cultura 
ya quedaron totalmente distanciadas de las 
realidades frecuentes de nuestros hijos/

as. En un extremo la permisiva y condescendiente, pero miope, 
relativa a que es natural y todos pasamos por ello y aprendimos 
a llevar nuestras primeras relaciones, decepciones  y dificultades 
en el amor. En el otro la del padre/madre con escopeta en 
mano vigilante de que el pretendiente tenga el comportamiento 
perfecto si pretende no sólo mantener la relación, sino incluso 
sobrevivir; ésta acumulada además a la visión de que sólo las 
mujeres padecen violencia o sólo los hombres la generan (cuiden 
a sus gallinas… decía el abuelo y a veces la abuela).

Lo cierto es que en ello y en muchos otros temas los padres cada 
vez ejercen menos su rol educativo y formador a favor de los 
hijos/as. Hay decenas de razones, pero el efecto es cada vez más 
evidente. Decir que hablemos más con ellos/as o nos ocupemos 
más del tema no puede eludir que la realidad muchas veces 
convierte esas acciones en verdaderos retos para la familia, 
así como que suelen ser frases vacías, cuya repetición en nada 
ayuda a que sucedan.

La escuela y otras instituciones sociales pueden hacer lo propio, 
generando los espacios de información para llamarle a la 
violencia por su nombre, sensibilizar sobre su existencia habitual 
y la disposición de canales para recibir ayuda y orientación que 
toca a ciertas instancias.

La pregunta habitual es ¿por qué ocurre? La respuesta a ella, 
desde la ciencia, siempre es que hay una multicausalidad y 
siempre un contexto en el cual se puede agravar cualquier 
problema. De manera coloquial y sin pretender ser exhaustivo, la 
violencia en el noviazgo existe porque:

 La violencia existe, cultural, social, psicológicamente, y 
en cualquier momento y relación se puede manifestar.

 La violencia genera violencia y aprendemos a vivir 
con violencia: el maltrato durante la infancia se encuentra 

Ya Tiene Novio/a
¿Dónde lo ponemos?
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como antecedente más frecuente en las mujeres que sufren 
violencia en la pareja, por ejemplo; y personas que fueron 
violentadas más frecuentemente acuden a ejercer la violencia 
en sus relaciones posteriores.

 Al hablar aquí de noviazgo estamos pesando en 
adolescentes y jóvenes (no en adultos que se llaman novios, 
pero han tenido ya varias relaciones adultas) y existen 
características del desarrollo en la adolescencia que facilitan 
la expresión de violencia y a la vez que dificultan afrontar la 
violencia recibida; entre ellas hay un redireccionamiento de 
los afectos y las necesidades sociales hacia el grupo de pares, 
amigos en general, pero la pareja las primeras relaciones de 
pareja en particular. La habilidad en todo tipo de relaciones 
y en la forma propia de vivir se va madurando y definiendo 
en la adolescencia y es comprensible que la capacidad para 
enfrentar situaciones difíciles o negativas sea menor que 
cuando ya se han tenido experiencias y se han desarrollado 
capacidades a partir de enfrentarlas.

 Las relaciones de noviazgo son cada vez más ajenas a 
las relaciones de familia y eso dificulta que la red de apoyo 
que ese núcleo pudiera ofrecer se aleje; ello a la vez que cada 
vez tiene menos claridad el concepto de noviazgo, de manera 
que se amplia la diversidad de relaciones de pareja a la que 
accede una persona joven o adolescente y, muy importante, la 
involucración o compromiso que se implica en ellas. Cuando 
se trata de entender el tema se llama violencia en el noviazgo, 
pero en muchos casos esas personas no se identifican como 
novios, en el sentido clásico.

 La violencia funciona. Y peor aún, sigue siendo 
romantizada. Con palabras de la maldita posmodernidad 
como “ser tóxico” se banalizan o normalizan muchas de 
las manifestaciones de la violencia, así como persisten 
estereotipos que dan a los celos y otras manifestaciones en la 
relación una concepción difusa e implicaciones equivocadas 
aceptables.

El punto o una mejor pregunta es ¿qué pone en mayor riesgo a una 
persona o qué puede protegerle de la violencia en el noviazgo. 
Como principio, reiterar que existe, pero haciendo un énfasis 
en que puede estarle sucediendo a cualquiera de nuestros 
adolescentes y jóvenes, sin que nos hayamos dado cuenta y 
es un riesgo latente en cualquier relación. Como complemento 
importante, que sí pueden aprovechar familiares e instituciones 
que estén alertas y deseosos de ayudar, entender que en este y 
otros muchos problemas psicosociales son de mucha utilidad los 
conceptos de factores de riesgo y factores de protección.

En forma simple se trata de elementos que podemos conocer y 
considerar para ayudar a reducir el riesgo de que alguien que nos 
importa mucho, a quien amamos, no pase por esto o si llega a 
pasarle pueda resolverlo sanamente pronto. Va una lista inicial 
de elementos, algunos pueden parecer obvios, pero el punto 
no es saberlos o entenderlos sino aplicarnos en favor de esa 
persona amada.

 Entre más edad tenga al iniciar una relación, mejor. 
O sea que si tiene menos edad requiere mayor protección y 
acompañamiento. Y en cierto grado, la diferencia de edades 
esta etapa es más importante que edades adultas.

 La baja autoestima, la inseguridad o el conocerse poco 
o de valorarse aumenta el riesgo de cometer violencia, así 
como el de culparse al recibirla o carecer de recursos para 
enfrentarla. Esto para pensar en cómo está nuestra persona, 
tanto como en la persona con la que inicia a relacionarse.

 En un examen de autoconciencia, que por los hijos/
as nos motivamos más a realizar, sirve saber que si en casa 
hay conductas violentas entre la pareja, ellas/os tienen 
mayor probabilidad de asumirlas como parte de la relación 
y propiciarlas o recibirlas naturalmente. No se trata de lo que 
decimos, sino de lo que vivimos desde hace años y ellas/os 
han presenciado en el día a día.

 El acceso y solidez de una red de apoyo es fundamental 
en todo el desarrollo de la personalidad. Si la persona 
cuanta con familia y/o amigos que constantemente están 
en comunicación, convivencia y colaboración tienen menor 
probabilidad de recibir pasivamente violencia o de reaccionar 
oportuna y adecuadamente frente a ella. El aislamiento o 
poco soporte social suele estar presente en los casos más 
graves de esta forma de violencia. En ello cuenta a favor que 
la pareja sea parte del círculo cercano, es decir que tenga 
frecuente convivencia con esas personas importantes.

 El consumo temprano o frecuente de alcohol y tabaco, y 
más de otras sustancias adictivas, está asociado a la violencia 
en las relaciones; claramente algunos estados inducidos 
facilitan tanto el recibir como el ejercer violencia con la pareja.

Ninguno de esos cinco factores asegura que nuestra hija/o 
sabrá evitar o salir de una situación de violencia en sus primeras 
relaciones, como tampoco su contrario lo condena a pasar por 
ello, pero son elementos que podemos tomar en cuenta para 
fortalecer la actitud y acciones que tomamos para ayudar a 
que sea la experiencia más positiva posible, dentro de lo que 
finalmente sí algún día vivirá, pero queremos que sea del modo 
más bonito, constructivo y sano posible.

Finalmente las estadísticas nos pueden ayudar a tomar 
conciencia, pero es el amor hacia nuestros hijos/as el que nos 
motiva y enfoca a mantenernos alertas y activos en lo que esté 
a nuestro alcance. Si podemos hacer lo adecuado en nuestro 
entorno o por las/os adolescentes y jóvenes cercanos, estaremos 
contribuyendo a su formación, al buen desarrollo de sus afectos 
y relaciones, y de paso a abatir esas estadísticas.

Ya no podemos poner al novio (o novia) a la vista, en la banquita 
del frente de la casa, para que la relación sea la “correcta entre 
novios”; por muchas razones eso ya es mera historia, pero esa 
banquita debe seguir allí para sentarnos frecuentemente con ella 
o él y conversar sobre lo que va viviendo y hacerle sentir segura/o 
que estamos allí para cualquier alegría, tristeza, miedo o duda 
que tenga y desee compartir.

---------------------------------------------

*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Representante de Nosotrxs en Yucatán.
Doctor en Derechos Humanos.
Doctor en Ciencias Sociales.
Psicólogo y Abogado
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Carlos Loret de Mola Álvarez, 
tercero de una generación de 
periodistas yucatecos, si nos 

remontamos a su abuelo que en paz 
descanse, Carlos Loret de Mola Mediz, 
realizó una interesante entrevista a 
Santiago Creel Miranda, presidente de 
la Cámara de Diputados, y a Mauricio 
Vila Dosal, gobernador de Yucatán, 
a quienes citó como punteros en 
la búsqueda de la candidatura a la 
Presidencia de la República.

El comunicador, uno de los más 
citados por el presidente López 
Obrador en sus conferencias 
mañaneras, precisó que el diálogo 
con Creel y Vila sería uno de los 
primeros con los diversos aspirantes 
de la llamada Alianza Opositora que, 
como se sabe, integran PAN, PRI y 
PRD, aunque, valga la pena señalar, 
que para arranque de entrevistas, 
Loret no inició con los líderes de los 
partidos sino con los aspirantes de 
Acción Nacional.

Creel, de 68 años de edad y natural 
de la Ciudad de México, tiene amplia 
trayectoria que abarca, desde su 
paso como consejero del IFE, hasta 
sus cargos como diputado federal, 

vicepresidente de la Cámara, 
candidato a la jefatura de Gobierno 
de la Ciudad de México y Secretario 
de Gobernación en la administración 
del ex presidente Vicente Fox 
Quesada. Por su parte, Mauricio Vila, 
gobernador de Yucatán, empresario, 
abogado y político, con 43 años, ya fue 
diputado estatal, alcalde de Mérida y 
ahora gobernante del considerado 
estado más seguro del país.

En un estudio sobrio, con escenario 
al estilo neoyorkino, Loret, con su 
característico estilo, lanzó una 
primera pregunta con curva (¿creen 
que entusiasmo?) que Vila, como 
buen catcher, tomó de bote pronto y 
respondió con su ágil y rápido estilo 
expresando que ese entusiasmo 
no solo es de Santiago y de él sino 

Santiago Creel y Mauricio Vila,
¿Fórmula contra la 4T?

EL GOBERNADOR YUCATECO Y CREEL 
ACUDIERON A LA CITA EN LATINUS 
VISTIENDO SACOS AZUL Y GRIS CLARO, 
RESPECTIVAMENTE, CAMISA AZUL 
CLARA Y BLANCAS, RESPECTIVAMENTE, 
Y AMBOS SIN CORBATA, MIENTRAS 
LORET SE MOSTRÓ, COMO SUELE 
HACERLO ANTE LA PANTALLA, CON 
TRAJE BIEN PUESTO, CORBATA E 
INCLUSO UN PAÑUELO BLANCO EN LA 
BOLSA SUPERIOR IZQUIERDA.

Por: Marco A. Cortez Navarrete.
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también de la sociedad que espera haya cambio ya que 
en el país hay muchísimos problemas, citando, a manera 
de ejemplo, la inseguridad, la migración y la violencia 
contra las mujeres pero dejando también en claro que los 
problemas no son exclusivos de este gobierno y tampoco 
de los gobiernos anteriores.

El gobernador yucateco 
y Creel acudieron a la 
cita en Latinus vistiendo 
sacos azul y gris claro, 
respectivamente, camisa 
azul clara y blancas, 
respectivamente, y 
ambos sin corbata, 
mientras Loret se mostró, 
como suele hacerlo ante 
la pantalla, con traje bien 
puesto, corbata e incluso 
un pañuelo blanco en la 
bolsa superior izquierda, 
similar a la que, en 
ocasiones, saca AMLO 
en sus mañaneras para 
ondear ante los embates 
de que es objeto.

Regresando a la primera 
pregunta Vila abundó que 
es necesario tener altura 
de miras para lograr un 
país con entusiasmo 
que sume e incluya, sin 
dejar a nadie de lado y 
en este mismo sentido 
su compañero de partido, 
Creel, abundó indicando 
que en los procesos 
de 2021 la oposición, 
en conjunto, obtuvo 23 
millones de votos contra 
21 millones de la coalición 

oficial lo que significa un empate técnico.

De ahí para el real se desarrolló esta charla donde, entre 
otros temas, Loret de Mola cuestionó a los panistas sin 
contemplaciones preguntándoles acerca de la pasividad 
de la oposición ante la dinámica de los aspirantes de 
Morena. En este punto el legislador respondió que hay 
unos 13 aspirantes de la oposición que están haciendo 
equipo y aclaró “no son corcholatas” sino seres humanos, 
revelando asimismo que de ganar por vez primera México 
tendrá un Gobierno de Coalición que abarque también el 
Congreso y a los gobiernos estatales y municipales. Vila 
citó a su vez que las encuestas son relativas y recordó que 
él jamás ha encabezado alguno de estos sondeos y que 
como candidato en tres ocasiones donde ha participado, 
ganó.

Más adelante, Creel advirtió que de seguir Morena en 
el poder el destino de México estará sellado. “Es un 
desastre”, y reiteró la necesidad de armar un gobierno 

de coalición que rescate a la nación. Después de esto, el 
periodista volteó la mirada a Vila y viéndole a los ojos le 
dijo “yo veo a un Mauricio Vila cercano a López Obrador, 
conciliador con el presidente y haciéndole su Tren Maya” 
para luego regresar la mirada a Creel y señalar “qué 
veo en los videos de Santiago Creel, todo lo contrario, 
apostándole al diablo”. Creel agarró la pelota y dijo “los 
papeles que estamos jugando Mauricio y yo son distintos 
, él (Mauricio) está gobernando y requiere para gobernar 
una buena relación con el gobierno para dar resultados, 
pero yo soy diputado de oposición y por eso soy frontal, 
cada quien aporta cosas distintas”.

Vila, como ha dicho en ocasiones anteriores, se refirió al 
Tren Maya, criticado en el centro y norte pero que en el 
sureste tiene un 90 por ciento de aprobación. ¿Si llega a 
la boleta Mauricio Vila, la estrategia de campaña cómo 
sería?, atajó Loret. Vila de inmediato expresó: “Hoy 
necesitamos un proyecto de país que nos incluya a todos”. 
Mientras Creel Miranda dijo que su campaña sería no de 
confrontación sino de competencia buscando un México 
que reconstruya las instituciones porque este señor (López 
Obrador) quiere dividir y destruir nosotros queremos 
reconciliar y reconstruir y aseguró que el presidente no 
estará en la boleta.

¿Le creen al PRI?, fue otra pregunta incómoda a la que 
Creel respondió con un yo le creó a México, mientras Vila 
señaló que cuando “las circunstancias que vive el país nos 
obligan a medidas extraordinarias, cuando nos juntamos 
la alianza se vuelve más potente; es como un noviazgo, 
vale la pena mantener la alianza y en todos los partidos 
hay gente valiosa que seguramente empujará para que los 
acuerdos se respeten”.

En lo específico a cada político, Loret le soltó a Vila la 
pregunta que tenía bien guardada, esperando el momento 
idóneo para plantear: “Es el más amigo del presidente, 
es más obradorista que Obrador, hasta el presidente 
lo destapa sin querer, y Mauricio Vila tiene cientos de 
discursos elogiando a López Obrador. ¿No es infiltrado de 
López Obrador en la oposición y al final va a entregar la 
plaza...esa es la duda?”.

Vila, esbozo una leve sonrisa y le recordó al nieto del 
extinto gobernador de Yucatán por el PRI (claro, ala 
conservadora tricolor), que “yo tengo 20 años militando 
en el PAN, he sido diputado, alcalde y gobernador, y en 
mi carrera política siempre he sido conciliador, uno tiene 
que trabajar con lo que le toca, uno no escoge; a la gente 
lo que le interesa es que demos resultados y para darlos 
hay que trabajar de manera coordinada con el gobierno 
federal y con los alcaldes de 106 municipios emanados de 
los diversos partidos políticos”  

Y esta es, amigos lectores, una buena parte de la 
entrevista del periodista cuyo “rating” ha crecido gracias a 
las menciones del presidente. Y, en efecto, coincido con el 
comunicador: Creel y Vila son punteros en la búsqueda de 
la candidatura a la Presidencia de la República.

Hasta la próxima.
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EspecialEspecialESPECIAL

Especial / La Revista 

UNIVERSIDAD
El Gobernador Mauricio Vila Dosal anuncia

la nueva Universidad de las Artes de Yucatán

El gobernador Mauricio Vila Dosal, 
dio a conocer los trabajos de 
modernización de la ESAY, en 

los que se invertirán recursos por 
280 millones de pesos, que tras años 
de existencia esta institución, la más 
importante en su tipo del sureste del 
país y una de las mejores de México, se 
convertirá en la Universidad de las Artes 
de Yucatán (UNAY), lo que le permitirá 
incrementar su matrícula de 400 a 700 
alumnos.

Tras presentar el nuevo logo que 
tendrá esta remodelada casa de 
estudios, Vila Dosal anunció que para 
complementar los programas para 
niñas, niños y jóvenes, así como las 
carreras en Artes Musicales, Visuales, 
Danza Contemporánea, Docencia de la 
Danza Clásica y Teatro, que se imparte 
actualmente, se creará las Licenciaturas 
en Producción Musical y Cine.

Acompañado del compositor Luis Pérez 
Sabido, egresado de esta institución, 
el Gobernador adelantó que, luego 
de permanecer cerrado por 5 años, el 
Teatro “Daniel Ayala” será sometido 
a mantenimiento profundo, con una 
inversión de 10 millones de pesos, 
trabajos que iniciarán en la segunda 
quincena de mayo y, tras finalizar, 
se hará lo propio en el “Armando 
Manzanero”, con un recurso similar.

En presencia de estudiantes de la ESAY, 
artistas, creadores y destacadas figuras 
del ramo en la entidad, Vila Dosal 
recordó que el estado está viviendo un 
momento histórico, pues 2021 fue el 
año con mayor crecimiento económico 
en la historia de Yucatán y más empleos 
generados, mientras que, en 2022, se 
registró las más altas cifras de inversión 
extranjera, turistas recibidos, seguridad 
y mujeres cursando la universidad, así 
como la menor tasa de analfabetismo.

“La visión que tiene este Gobierno es poder generar las 
condiciones para que este crecimiento, que estamos 
teniendo el día de hoy, sea sostenible en el mediano y el 
largo plazos, y para eso, hay que crear infraestructura 
para que haya desarrollo económico, pero también 
infraestructura para que haya desarrollo turístico, 
también infraestructura para que haya desarrollo 
deportivo y, por supuesto, también infraestructura para 
que haya desarrollo cultural”, enfatizó.

Recordó que, debido a las gestiones que realizó ante 
el Presidente Andrés Manuel López Obrador y el titular 
de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), Luis 
Crescencio Sandoval, se logró la donación de terrenos 
de la Plancha por parte del Gobierno federal, donde 
inicialmente se construirían los cuarteles y las viviendas 
de las familias de la Guardia Nacional; a cambio, la 
administración estatal, con apoyo del Ayuntamiento 
de Mérida, otorgó un espacio cerca del Anillo Periférico 
para dicho fin.

Con respaldo del Ejército Mexicano se construye el Gran 
Parque de la Plancha, que estará listo el 31 de julio del 

EL GOBERNADOR 
MAURICIO VILA 
DOSAL, ANUNCIÓ 
LA CREACIÓN DE 
LA UNIVERSIDAD 
DE LAS ARTES DE 
YUCATÁN, EN LA QUE 
SE INVERTIRÁN 280 
MILLONES DE PESOS.
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presente y se conectará con el patio central de la UNAY, lo cual 
se complementa con el proyecto de remodelación de la calle 
47, del Corredor Turístico y Gastronómico, el cual continuará 
sobre toda la 60 hasta llegar a la Plaza Grande de esta capital.

“Desde este Gobierno, estamos trabajando muy fuertemente 
para hacer los cambios que Yucatán necesita para transformar 
este estado para bien, para que sea todavía mejor para 
nuestros hijos y nuestros nietos que el que nos toca vivir el 
día de hoy, pero el Gobierno no puede solo y el Gobernador no 
puede solo. Se necesita que todos empujemos hacia el mismo 
lado; lo que queremos es un estado próspero y que tengamos 
las oportunidades para que, con base en nuestro esfuerzo, 
podamos mejorar las condiciones de nuestras familias”, 
finalizó.

Al dar detalles de las obras, que se espera estén listas 
antes de finalizar este año, el director del Instituto para el 
Desarrollo y la Certificación de la Infraestructura Física, 
Educativa y Eléctrica (Idefeey), Luis Jorge Montalvo Duarte, 
explicó que se busca mantener el estilo neocolonial mexicano 
del edificio actual, además de hacerlo más compatible con las 

especialidades que ahí se imparten, por lo que se utilizarán 
materiales que disminuyan la contaminación sonora y sean 
de larga duración.

Se rehabilitarán los edificios de las calles 48 y 46, que 
actualmente se encuentran en ruinas; en el caso de la sede 
de Danza y Teatro, que estará sobre la 48, se contempla una 
superficie de modernización de 2,276 metros cuadrados, 
entre las plantas alta y baja, con aulas prácticas, sanitarios y 
regaderas, biblioteca, bodega, SITE, escaleras, zona de trabajo 
para docentes, vestidores y sala de cómputo.

Por lo que toca al edificio de Cine y Artes Visuales, en la 46, se 
contempla un área de construcción y remodelación de 5,550 
metros cuadrados, con salones, servicios generales, oficinas, 
biblioteca y cuarto de proyección. La Sección 1 de Visuales 
contempla la remodelación de los talleres de escultura, 
grabado, pintura, dibujo, arte acción, audiovisual, fotografía, 
SITE y las salas A, B, C, D y E.

La 2, oficinas docentes, administrativas, dirección, sala 
de maestros y sanitarios, mientras que la 3 incluirá foro y 

SE ESPERA QUE LAS OBRAS ESTÉN LISTAS ANTES 
DE FINALIZAR ESTE AÑO, SE BUSCA MANTENER 

EL ESTILO NEOCOLONIAL MEXICANO DEL EDIFICIO 
ACTUAL, ADEMÁS DE HACERLO MÁS COMPATIBLE 
CON LAS ESPECIALIDADES QUE AHÍ SE IMPARTEN.
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bodega; espacios para proyecciones y 
cómputo; los estudios de grabación A, 
B y C; los cubículos A, B, C y D, así como 
las aulas A, B y C. El Patio Central, que 
se empalmará con el Gran Parque de 
la Plancha, abarcará un total de 5,658 
metro cuadrados.

Cabe mencionar que la ESAY es la 
institución líder en formación artística 
en el sureste de México, con su 
Programa de Formación Musical para 
niñas, niños y jóvenes; las Licenciaturas 
en Artes Musicales (con Opciones 
en Canto, Composición, Guitarra, 
Instrumento, Piano y Producción, 
y Enfoques en Clásica o Popular), 
Visuales, Danza Contemporánea, 
Docencia de la Danza Clásica y 
Teatro, y las Maestrías en Artes, Artes 
Musicales y Dirección de Escena.

De igual manera, se imparte cursos, 
talleres y diplomados abiertos al 
público en general; actualmente, 
atiende a 445 personas, de las 
cuales 287 son estudiantes de nivel 
profesional y 155 infantes; el próximo 
ciclo, la entonces UNAY incrementará 
un 25% estas cifras y se espera que, 
en agosto de 2024, con esta nueva 
infraestructura, la atención crezca el 
mismo porcentaje.

Finalmente, dado que la figura 
universitaria es el máximo nivel de 
habilitación para las instancias que 
imparten educación superior, esta 
transformación permite mayores 
posibilidades tanto para su alumnado 
como para las y los docentes, en 
términos de movilidad académica, 
vinculación institucional y captación 
de posibles recursos.

OPINIÓN ESPECIAL 

PARA EL EDIFICIO DE CINE Y ARTES VISUALES SE CONTEMPLA UN 
ÁREA DE CONSTRUCCIÓN Y REMODELACIÓN DE 5,550 METROS 
CUADRADOS, CON SALONES, SERVICIOS GENERALES, OFICINAS, 

BIBLIOTECA Y CUARTO DE PROYECCIÓN.
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Hemos perdido capacidad de asombro ante 
la degradación del debate público y el 
desgaste de la convivencia institucional. 

Se ha normalizado que el Ejecutivo acuse de 
corrupción, sin más prueba que su palabra, 
a todo servidor público que actúe de manera 
distinta a sus deseos, así como que descalifique 
a organismos autónomos que no ha logrado 
capturar. El hecho adquiere mayor gravedad 
cuando lanza invectivas contra miembros 
de un poder independiente, e incluso contra 
integrantes del máximo tribunal.

Es válido discrepar de criterios y resoluciones que toman 
las diversas instituciones, pero acusar delitos sin interponer 
denuncias y presuponer inmoralidad en el disentir, lejos de 
informar a la población y contribuir a la convivencia civilizada 
entre los distintos actores del quehacer público, fomenta 
el odio social y la manipulación como instrumentos de 
intimidación presidencial. Y si eso es preocupante, también lo 
es que, en lugar de acatar sentencias obligatorias, se anuncie 
el fraude a la ley para incumplirlas. En cualquier democracia 
funcional sería inaudito que el jefe de Estado adelantara que, 
a pesar del fallo de la Corte que mandata operar cambios, 
todo seguirá igual.

Tras la resolución de la SCJN sobre la adscripción de la 
Guardia Nacional, lo que procede es el diálogo institucional 
para implementarla. Sin embargo, procurar esa vía de 
entendimiento fue calificado por el Presidente de ofensa que 
daña la dignidad de su gobierno, al grado que no sólo denunció 
las gestiones de Norma Piña con la titular de la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) para analizar cuáles 
serían los tiempos y las formas más convenientes de llevarla 
a cabo, sino que incluso llegó al extremo de prohibir a sus 
secretarios cualquier interlocución con la Corte. Les dio la 
instrucción de ni siquiera tomarles la llamada a los ministros.
Es más que un berrinche pueril, se inscribe en la preocupante 

campaña contra el Poder Judicial y, 
en especial, contra quien lo preside. 
Hace poco presenciamos la quema 
de la efigie de la ministra Piña en el 
Zócalo, durante un mitin del régimen, 
y el plantón de obradoristas, que ya ha 
generado conatos de violencia afuera 
de las oficinas de la Corte, anuncia que 
incrementará su presencia y belicosidad 
esta semana. Se atenta contra la división 
de poderes de manera alevosa e impune 
en momentos en que la Suprema Corte 
está tomando decisiones cruciales para 
la democracia y la rendición de cuentas.

La reacción en Palacio Nacional no 
sólo fue excesiva, también injusta. Los 
ministros hicieron valer lo que explícita 
e inequívocamente está escrito en 
la Constitución y que, además, fue 
producto de un acuerdo público de 
la presente administración con la 
oposición. El artículo 21 no deja lugar a 
dudas, la Guardia Nacional es de carácter 
civil y forma parte de la SSPC. Que el 
Ejecutivo pretenda desdecirse con leyes 
secundarias de lo aprobado por mayoría 
calificada en una reforma constitucional 
no obliga a los ministros a consentirlo, 
al contrario, con ello incumplirían su 
responsabilidad. Resulta inadmisible 
que se viole de facto lo establecido 

en la ley suprema, aunque ésta se oponga a la voluntad del 
mandatario.

Si algo llamó la atención no fue la decisión fundamentada 
de ocho ministros, sino las maromas de los otros tres para 
complacer al Presidente. Los votos de Yasmín Esquivel, quien 
carga con el escándalo de las dos tesis plagiadas –agudizado 
por el amordazamiento a la UNAM mediante amparos 
conseguidos desde su lugar privilegiado en la Corte– y de 
Loretta Ortiz, fundadora de Morena, se esperaban por razones 
obvias, pero el de Arturo Zaldívar fue muy cuestionado por el 
abrupto cambio, de un sexenio al otro, respecto al creciente 
militarismo en el país.

Después del inocultable enojo del Ejecutivo con la Corte es 
ineludible la pregunta: ¿qué hará el régimen para conseguir el 
voto que le falta?

P.D. Deseo pronta y plena recuperación al presidente 
López Obrador. La mejor manera para salir al paso de las 
especulaciones, incrementadas por las mentiras iniciales 
de su vocero, Jesús Ramírez Cuevas, es con transparencia, 
informando con precisión y evidencia sobre su estado de 
salud; asunto de interés público y seguridad nacional.

Ley del hielo a la Corte
Por Fernando Belaunzarán

LA MEJOR MANERA PARA SALIR AL 
PASO DE LAS ESPECULACIONES, EN 

TORNO A LA SALUD DEL PRESIDENTE, 
INCREMENTADAS POR LAS MENTIRAS 

INICIALES DE SU VOCERO JESÚS RAMÍREZ 
CUEVAS, ES CON TRANSPARENCIA, 

INFORMANDO CON PRECISIÓN Y 
EVIDENCIA, ES UN TEMA DE INTERÉS 

PÚBLICO Y SEGURIDAD NACIONAL.
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CONSTRUYENDO

Tendrá 114 kilómetros de longitud 
cuando esté concluido, el presupuesto 
de su construcción asciende a los 5.25 

billones de dólares, lo han bautizado el Nuevo 
Delta (New Delta), se espera que genere 
crecimiento económico y oportunidades para 
emplear a 5 millones de personas, además de 
alcanzar la seguridad alimentaria y reducir las 
importaciones.

Se trata del proyecto para la construcción de un 
río artificial que brindará la certeza de contar 
con acceso al agua de manera sostenible. Es 
el proyecto más grande de infraestructura en 
la historia de Egipto. Su principal objetivo es 
incrementar la superficie de suelo agrícola 
en ese país, que es hoy el más grande 
importador de trigo de todo el mundo. Sus 
promotores consideran que se convertirá en 
la columna vertebral de la industria agrícola 
egipcia e impactará un área de 2.2 millones 
de feddans, que equivale a poco menos de 
un millón de hectáreas. De esas dimensiones 
es la respuesta al desafío del agua, desde un 
país que enfrenta conflictos geopolíticos por 
la disponibilidad de agua y que se encuentra 
oficialmente en fase de “pobreza hídrica”.

Aunque nos parezca lejano a los mexicanos, 
este singular ejemplo de lo que sucede en 
Egipto pone de manifiesto que cuando algo 
que representa un desafío tiene verdadera 
importancia y sabemos reconocerla, la 
respuesta tiene que ser apropiada y de una 
dimensión tal que sea capaz de superar el reto 
que significa. Es decir, hay que poner talento 
humano a planear grandes soluciones, hay 
que destinar los recursos financieros que sean 
necesarios, y hay que sumar a toda la sociedad 
en el trabajo de alcanzar los objetivos.

El 2.5 por ciento del agua existente en el 
planeta es dulce, y menos del 1 por ciento 
está disponible ya que el resto se encuentra 
en glaciares. De la cantidad de agua dulce 
disponible, el 70 por ciento se destina a 
la producción agrícola, ya que también es 
indispensable para la seguridad alimentaria.

El agua afecta todos los aspectos del 
desarrollo, pero cada vez existen mayores 
amenazas que le afectan. Las fuentes para 

abastecerse de ella son escasas, el crecimiento 
demográfico impone tensiones técnicas y 
económicas para garantizar su abasto, los 
patrones climáticos que se están volviendo 
extremos han cambiado radicalmente el 
comportamiento de las precipitaciones 
pluviales, la contaminación por diversos 
factores se acrecienta, y la falta de sistemas 
de saneamiento del agua residual no cede 
a pesar de los enormes esfuerzos. Todos 
estos factores en conjunto están haciendo 
del agua uno de los mayores riesgos para que 
las sociedades progresen económicamente, 
para el éxito de las acciones tendientes a 
erradicar la pobreza, y garantizar el desarrollo 
sostenible.

El agua genera impactos que son de carácter 
local, regional, nacional, transfronterizo y 
mundial, con repercusiones que afectan de 
manera desproporcionada a los más pobres y 
vulnerables. Se estima que para el año 2030 
la escasez de agua podría desplazar a 700 
millones de personas. 

La importancia del agua es vital, y las acciones 
encaminadas a una adecuada gestión hídrica, 
tienen que reflejar esa importancia.

La vital importancia del agua
Por: Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg EL AGUA GENERA 

IMPACTOS QUE SON 
DE CARÁCTER LOCAL, 
REGIONAL, NACIONAL, 
TRANSFRONTERIZO 
Y MUNDIAL, CON 
REPERCUSIONES QUE 
AFECTAN DE MANERA 
DESPROPORCIONADA 
A LOS MÁS POBRES Y 
VULNERABLES.



Semanario de Información y Análisis Político 27

RAZONES

La forma en que se aprobaron leyes, se desaparecieron 
instituciones, normas y se modificaron sistemas de 
financiamiento público; la capacidad de destrucción 

que se vivió en la Cámara de Diputados (y, en parte, en 
la de Senadores) en los últimos días no tiene parangón. 
Las fracciones de Morena y sus aliados han impuesto 
reformas como si no fuera a haber mañana. En horas y sin 
pasar siquiera por comisiones, se aprobaron hasta nueve 
leyes en estilo fast track, algunas de ellas de enorme 
importancia sin que muchos diputados las hubieran 
siquiera leído.

Vamos a tratar de hacer un resumen de todo lo que se 
cambió, sin consenso y sin siquiera debatir, en apenas 
unas horas.

Se le dio el control del espacio aéreo a la Defensa 
Nacional. Es un tema que ya había sido tratado y, como 
lo recordó un cable que fue sustraído a la seguridad 
nacional de Estados Unidos, que había provocado un 
“potencial de empeoramiento de las tensiones” entre 
las Fuerzas Armadas de México, lo que “probablemente 
exacerbará su rivalidad existente (entre Ejército y 
Marina), y disminuirá aún más su capacidad para realizar 
operaciones conjuntas”. Esas diferencias son reales y, 
finalmente, se ha impuesto la visión planteada por la 
Defensa Nacional y que gira en torno a tener el control por 
las capacidades de intercepción y operación de la Fuerza 
Aérea. Como en muchas otras cosas, no creo que en estos 
puntos específicos de seguridad y control del espacio 
aéreo estemos ante una mala reforma. Lo que no se 
entiende es por qué no se pueden negociar sus términos 
ni siquiera dentro, mucho menos fuera, del gobierno.

Otro tema controvertido es la ley que le da a la Defensa 
la concesión por tiempo indefinido del Tren Maya. 
Ocurre cuando se está tratando de acortar concesiones 
a privados e incluso de expropiar tramos de empresas 
de ferrocarriles. ¿Debe tener a perpetuidad la Defensa 
la concesión del Tren Maya? No lo creo, para todo se 
necesitan límites y deben ser los gobiernos futuros, luego 
de un plazo razonable como en cualquier otra concesión 
del sector, los que decidan.

La desaparición del Conacyt es una tragedia. La doctora 
Álvarez-Buylla se salió con su deseo de acabar con 
la principal instancia científica del país, quitarle su 
presupuesto, su autonomía, convertirla en un área más 
dependiente de la oficina de asesores del Presidente de la 
República, con participación en su Consejo de la Defensa, 
la Marina, y otras áreas de seguridad y de gobierno. 
Olvidémonos de la autonomía, de la colaboración con 
empresas privadas, incluso de las becas del Conacyt que 
permitieron que tantos jóvenes, como en su momento la 
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, pudieran acceder a 
sus estudios en el extranjero. Se acabó, dice la iniciativa 

aprobada, con “la ciencia neoliberal”, léase como lo 
que es: se acabó con la ciencia en el sector público. Es 
reemplazada por la ideología.
El tema de la Ley Minera, aprobada también sin consenso 
alguno, es muy delicado. La ley tiene uno o dos capítulos 
positivos, pero otros, los sustanciales, pueden ser 
catastróficos para el sector, se trata de estatizar en 
muchos ámbitos, se le quita a la iniciativa privada la 
posibilidad de explorar (para equiparar la exploración 
actual del sector privado, el servicio geológico nacional, 
el único que ahora podrá hacerlo, tendría que invertir 
unos 400 millones de dólares anuales, ¿usted cree que 
está en condiciones políticas, financieras y materiales 
de hacerlo?). La ley ya generó fuertes controversias con 
Estados Unidos y, sobre todo, con Canadá, habrá paneles 
en el T-MEC y hay una distancia notable con las empresas 
mineras mexicanas. Y como un coletazo colateral, parece 
haber acabado con la compra de Banamex por parte de 
Grupo México.

Se decidió que el 80% de los impuestos recaudados 
en documentación turística irá a un fideicomiso de 
infraestructura, servicios ferroviarios, puertos. Son 17 
mil millones de pesos que terminarán, en realidad, en la 
construcción del Tren Maya —que se ha convertido, como 
la refinería en Dos Bocas, en un barril sin fondo—, para 
tratar de concluirlo antes de las elecciones de 2024.

Desaparecieron Financiera Rural, otro barril sin fondo por 
los malos manejos de anteriores administraciones, pero 
muy destacadamente por la actual: desaparecen miles de 
millones de pesos que no se sabe a dónde fueron a parar 
y se deja al campo sin financiamiento.

Se regresaron las unidades administrativas del gobierno 
federal a la Función Pública, como estaban antes de 
enviarlas a la Oficialía Mayor de Hacienda y convertirlas en 
un embudo en las compras y la operación gubernamental. 
La gran reforma es regresar a 2018.

La única reforma que tuvo apoyo es la de los llamados 
montadeudas, con castigos mayores a quienes realizan 
esos fraudes financieros. La reforma más importante, 
y de la que ya hemos hablado, es la de la desaparición 
del Insabi, el mayor fracaso de esta administración, que 
dilapidó más de 400 mil millones de pesos sin lograr 
ni uno solo de sus objetivos y provocando un lapidario 
desabasto de medicinas en el país. Nace, por ley, el IMSS-
Bienestar para tratar de paliar el desastre.

Y, para acabarla, en el Senado y de última hora, Alejandro 
Armenta, presidente de la Cámara alta, metió una 
iniciativa para, de plano, desaparecer el Inai y todo el 
sistema nacional anticorrupción. ¿Para qué queremos 
obligar a informar y vigilar las finanzas públicas en el 
tramo final de un sexenio?

Fast track legislativo 
y destrucción institucional

Por Jorge Fernández Menéndez
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INFORMACIÓN

Con siete décadas de una aportación constante al 
desarrollo económico y social de nuestra entidad, 
el Colegio de Ingenieros Civiles de Yucatán, A.C., 

celebra su 70 aniversario con una serie de actividades 
conmemorativas y una campaña de educación vial que 
emprenderá como una contribución a la sociedad.

El eje central del evento de aniversario es el de la movilidad, 
de ahí la razón de esa campaña y de las conferencias 
que ofrecerán especialistas de los tres niveles de 
gobierno sobre este tema, el cual cobra relevancia ante el 
crecimiento demográfico y aumento del tráfico vehicular 
que registra la ciudad y la entidad en general.

En rueda de prensa, Alfredo Várguez Pérez, presidente del 
Consejo Directivo del Colegio de Ingenieros, dio a conocer 
el programa de actividades, que incluirá una conferencia 
sobre “Ingeniería Maya”, a cargo del arqueólogo Eduardo 
Pérez de Heredia; la entrega de la medalla “Elsy Yolanda 
Lara Barrera” a la ingeniera María Milagrosa Pérez Sánchez, 
por su destacado desempeño como docente y profesional, 
y la presentación de la obra conmemorativa “El soporte de 
la historia”, un dibujo a lápiz del artista Guido Farina que le 
dará lustre al 70 aniversario.

Acompañado de la ingeniera Teresa Ramírez Ortegón, 
vicepresidenta del Colegio, y la Br. Andrea Fuentes 
Chávez, presidenta del Club de Estudiantes del Colegio 
de Ingenieros, el Ing. Várguez Pérez destacó la aportación 
que han realizado los ingenieros a lo largo de estas siete 
décadas tanto en obras de infraestructura, carreteras, 
puertos y aeropuertos como en programas de vivienda, 
espacios recreativos, plazas comerciales y proyectos 

turísticos, entre otros, contribuyendo al desarrollo de 
Yucatán.

Asimismo, el directivo explicó el papel que han 
desempeñado los profesionales de la ingeniería aportando 
conocimientos técnicos en la planeación, ejecución y 
operación de diversas obras y su participación en los 
comités y consejos consultivos tanto federales como 
estatales y municipales de los que forma parte, así como 
en la elaboración de programas de desarrollo urbano, el 
Plan Estatal de Desarrollo y reglamentos del ramo.

Por todas estas aportaciones y por otras que hacemos en 
los campos de las energías renovables, el manejo integral 
de la basura, vialidades, transporte y protección civil, 
por mencionar algunas, se explica el lema de “Aliado de 
la sociedad” que adoptamos para conmemorar este 70 
aniversario, subrayó el presidente del Colegio.

El Ing. Várguez Pérez agregó que para estas celebraciones 
han invitado a los 60 socios de la Federación Mexicana 
de Colegios de Ingenieros Civiles (FEMCIC) del país, a 
las autoridades de los tres niveles de gobierno, a las 
universidades que imparten la carrera de ingeniería y a la 
Federación de Colegios de Profesionales de Yucatán, entre 
otros organismos, invitación que hacen extensiva a la 
sociedad en general.

El Colegio de Ingenieros Civiles:
70 años de contribuir al 
desarrollo de Yucatán

Especial / La Revista EL PRESIDENTE DEL COLEGIO DE INGENIEROS CIVILES DE 
YUCATÁN, ING. ALFREDO VÁRGUEZ PÉREZ, PRESENTÓ 
EL PROGRAMA DE ACTIVIDADES DEL 70 ANIVERSARIO 
DE ESA INSTITUCIÓN. LO ACOMPAÑAN LA BR. ANDREA 
FUENTES CHÁVEZ Y LA ING. TERESA RAMÍREZ 
ORTEGÓN, PRESIDENTA DEL CLUB DE ESTUDIANTES Y 
VICEPRESIDENTA DEL COLEGIO DE INGENIEROS.
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En su intervención, la Ing. Teresa Ramírez 
recordó la destacada trayectoria de la 
ingeniera Elsy Yolanda Lara Barrera (+), 
tercera en egresar de la carrera y primera 
en emprender una obra, reconocida 
docente y primera directora de la Escuela 
Preparatoria No. 2 de la UADY, entre otros 
méritos, cuya medalla en su honor será 
entregada el 7 de junio a la ingeniera 
Pérez Sánchez.

A su vez, la Br. Andrea Fuentes indicó 
que los estudiantes de ingeniería de 
diferentes universidades se sumarán a la 
campaña de educación vial que lanzará el 
Colegio de Ingenieros a fin de multiplicar 
la difusión de los contenidos, que estarán 
dirigidos a automovilistas, motociclistas, 
ciclistas y peatones.

El programa de actividades por el 70 
aniversario del Colegio de Ingenieros 
Civiles, fundado el 11 de junio de 1953, es 
el siguiente:

-Miércoles 7 de junio: 19:00 horas, 
Palacio de la Música, Concierto de Cámara 
de la Orquesta que dirige el Ing. Miguel 
Pérez Concha, y entrega de la medalla 
“Elsy Yolanda Lara Barrera”.

-Jueves 8 de junio: 18:00 horas, Edificio 
Central de la UADY, auditorio Manuel 
Cepeda Peraza, conferencia “Ingeniería 
Maya”, a cargo del arqueólogo Eduardo 
Pérez de Heredia; 19:00 horas, Patio 
Central, Exposición fotográfica y 
presentación de la obra conmemorativa 
“El soporte de la historia”, al término del 
cual habrá un brindis y un evento cultural.

-Viernes 9 de junio: de 9 de la mañana 
a 2 de la tarde, edificio central de la 
UADY, conferencias magistrales: Plan 
de Movilidad de Mérida, a cargo de 
Edgardo Bolio Arceo, director del Instituto 
Municipal de Planeación (9 a 10:30); 
Planes de Movilidad y Transporte, por 
Rafael Fernández Kotasek, director 
del Instituto de Movilidad y Desarrollo 
Urbano Territorial (IMDUT) del Gobierno 
del Estado (10:45 a 12:15); Movilidad/ Ley 
General de Movilidad y Seguridad Vial, a 
cargo de Román Meyer Falcón, secretario 
de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) del Gobierno Federal (12:30 a 2 
pm).

20:00 horas, Hotel Holliday Inn, cena 
conmemorativa por el 70 aniversario y 
entrega de reconocimientos a destacados 
exponentes de la ingeniería en Yucatán.

EL ARTISTA VISUAL GUIDO FARINA, ALFREDO VÁRGUEZ, TERESA 
RAMÍREZ, ANDREA FUENTES Y EL ING. RENÁN CANTO JAIRALA, 

PRIMER SECRETARIO DEL COLEGIO DE INGENIEROS CIVILES,  
POSAN CON LA OBRA CONMEMORATIVA “EL SOPORTE DE LA 

HISTORIA” QUE LE DARÁ LUSTRE AL 70 ANIVERSARIO.

CARTEL CONMEMORATIVO DEL 70 ANIVERSARIO DEL COLEGIO, 
CUYO PROGRAMA DE ACTIVIDADES INCUYE CONFERENCIAS 

SOBRE EL TEMA DE LA MOVILIDAD Y DE “INGENIERÍA MAYA”, ASÍ 
COMO EVENTOS CULTURALES Y UNA CENA DE GALA EL 9 DE JUNIO 

PRÓXIMO.
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Alcaldesas y alcaldes de la Federación 
Nacional de Municipios de México 
(FENAMM) en Yucatán, en compañía de la 

Fracción Legislativa del PRI, fortalecieron vínculos 
institucionales con el gobernador Mauricio 
Vila Dosal, para buscar soluciones de manera 
coordinada a las problemáticas sociales que se 
suscitan en los municipios del interior del Estado.

En el encuentro, gestionado por el coordinador 
de la bancada priísta, Gaspar Quintal Parra, se 
plantearon diversas demandas en temas de 
seguridad, desarrollo social, salud, movilidad e 
infraestructura, entre otros, que requieren ser 
atendidos.

“Las y los presidentes municipales emanados 
del PRI, así como quienes integramos la Fracción 
Legislativa en el Congreso local, tenemos la 
capacidad de entablar diálogo con todas las 
autoridades de los diferentes niveles de gobierno, 
porque consideramos que sólo de esta manera se 
podrán resolver las necesidades más apremiantes 
de los pobladores, quienes son los únicos a los que 
nos debemos y a los únicos a los representamos”, 
recalcó el diputado.

Por su parte, la presidenta de la FENAMM y 
alcaldesa de Conkal, Hiselle Díaz del Castillo 
Canché, enfatizó que las y los habitantes de sus 
localidades solicitan autoridades cercanas y que 
sepan trabajar de manera coordinada con otros 
Poderes, sin importar los colores partidistas y 

haciendo a un lado las diferencias políticas, de ahí 
la importancia de sostener este tipo de reuniones 
de trabajo.

Mientras tanto, la diputada Karla Franco Blanco 
señaló que desde el Poder Legislativo continuarán 
impulsando una agenda que genere cambios 
trascendentales en beneficio de las mujeres y 
los hombres de las comunidades del interior del 
Estado, por lo que están dispuestos a mantener 
abiertos los canales de comunicación con todos 
los actores políticos de Yucatán para lograrlo. 

En respuesta, el gobernador Mauricio Vila se 
comprometió a seguir trabajando en equipo para 
transformar nuestro estado a favor de todas las 
familias yucatecas.

Al encuentro también asistieron el secretario 
general de la FENAMM y alcalde de Tecoh; Joel 
Isaac Achach Díaz; así como los vicepresidentes de 
esta asociación, Warnel May Escobar, alcalde de 
Izamal; Juan José Martín Fragoso, de Oxkutzcab; 
Yamili Cupul Vázquez, de Uayma; Camilo Delelys 
May Cauich, de Maxcanú; Christian Ismael Carrillo 
Baeza, de Dzilam González; y el secretario de 
Desarrollo Social, Roger Torres Peniche.

OPINIÓN CONGRESO 

Especial / La Revista 

ALCALDESAS Y ALCALDES DE LA FENAMM EN YUCATÁN, 
EN COMPAÑÍA DE LA FRACCIÓN LEGISLATIVA DEL PRI, 
FORTALECIERON VÍNCULOS INSTITUCIONALES CON EL 
GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL.

Alcaldes y Fracción del PRI entablan
diálogo coordinado con el gobernador 
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PRI, a favor del envejecimiento digno y saludable

Por otra parte, con el objetivo de garantizar un envejecimiento 
digno para toda la población yucateca, el coordinador 
de la Fracción Legislativa del PRI, Gaspar Quintal Parra, 
presentó una reforma de ley que permitirá que las y los 
adultos mayores cuenten con mejores condiciones en salud, 
movilidad, desarrollo social e inclusión laboral. 

Su propuesta, que modificará la Ley para la Protección de los 
Derechos de los Adultos Mayores del Estado, plantea que 
cada persona conserve su independencia, libertad de acción y 
autonomía, pero sin desconocer la realidad de este sector, el 
cual vive una mayor vulnerabilidad hacia las enfermedades, 
diversas formas de discriminación laboral e incluso maltrato. 

En ese sentido, indicó que la vejez debe ser una etapa digna y 
saludable para cada persona a partir de sus 60 años de edad.
 
“El envejecimiento no es un momento específico, sino 
un proceso natural de la vida de las personas, y ante esa 
expectativa se debe atender a la ciudadanía para contar con 
una población saludable en su etapa como adulto mayor, 
pues el aumento en la esperanza de vida no significa que 
esta sea de buena calidad, debido a que existe un importante 
deterioro en la salud en las personas con el paso del tiempo”, 
enfatizó Gaspar Quintal desde la Tribuna del Pleno.

Abundó que si bien la vejez no representa en sí misma una 
discapacidad, si refiere a una limitación funcional propia 
de la edad, misma que debe ser atendida desde una visión 
de accesibilidad universal, garantizando condiciones que 
contrarresten posibles violaciones a sus derechos humanos.
Con la reforma, se fortalecerán las atribuciones a distintas 
dependencias estatales para generar programas que 
permitan la prevención, detección oportuna y tratamiento 
de los diferentes tipos de padecimientos y enfermedades 
más frecuentes en las personas adultas mayores y las 
generaciones próximas a cumplir los 60 años.

Además, las instituciones tendrán que desarrollar en la 
planeación urbanística estatal y en toda acción urbanística, 
criterios de inclusión integral y accesibilidad para generar 
ciudades amigables con las personas adultas mayores. 

También promover incentivos o estímulos para que las 
empresas y negocios brinden a las personas mayores 
opciones de empleo digno, abriendo oportunidades para ellos 
a través de asesorías y la capacitación para que adquieran los 
conocimientos o habilidades mínimas para su labor.

“El ciclo de la vida sigue como etapas naturales, y nosotros 
como diputadas y diputados, debemos prever el futuro de 
nuestra ciudadanía y garantizar un envejecimiento digno en 
las distintas etapas de la adultez. Es momento de mirar el 
presente y al futuro de la población y dignificar la vida de cada 
persona mayor en Yucatán”, finalizó Gaspar Quintal.

EL DIPUTADO GASPAR QUINTAL PRESENTÓ UNA REFORMA QUE PERMITIRÁ QUE LAS Y LOS ADULTOS 
MAYORES DE YUCATÁN CUENTEN CON MEJORES CONDICIONES EN SALUD, MOVILIDAD E INCLUSIÓN LABORAL.
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En el Ayuntamiento de Mérida 
buscamos estrategias que 
promuevan la eficiencia 

energética, el transporte sostenible y 
las tecnologías para la generación de 
energía renovable a fin de abonar al 
cuidado del medioambiente y preservar 
la calidad de vida en el Municipio, indicó 
el Alcalde Renán Barrera Concha.

Durante su agenda de trabajo a la 
ciudad de Denver, Colorado para 
participar en la Cumbre de Ciudades de 
las Américas, el Presidente Municipal 
inició el primer día de actividades con la 
visita a las instalaciones del Laboratorio 
Nacional del Departamento de Energía 
de los Estados Unidos (NREL), el cual 
se especializa en la investigación y 
desarrollo de tecnología para optimizar 
el consumo energético, alcanzar la 
eficiencia energética, así como en la 
integración de sistemas de energía y 
transporte sostenible.

Adicionalmente, participó junto con 
alcaldes de Colombia y México, en la 
mesa “Mejor Acceso a financiamiento, 
gobiernos subnacionales más fuertes”. 
Ahí intercambió ideas con Tatiana 
Gallego, Jefa de la División de Vivienda 
y Desarrollo Urbano (HUD) en el Sector 
de Cambio Climático y Desarrollo 
Sostenible del Banco Interamericano 
de Desarrollo (BID).

Barrera Concha indicó que Mérida 
avanza con paso firme en el compromiso 
de reducir las emisiones de gases de 
efecto invernadero y refuerza cada vez 
más sus mecanismos de desarrollo 
sostenido con políticas públicas y 
acciones que favorecen alianzas con 
otros países a favor, por ejemplo, de 
una movilidad urbana sustentable, las 
cuales se reflejan en el bienestar de 
toda la población del Municipio.

“El hecho de buscar experiencias y 
alianzas con otras ciudades del mundo 
nos ha permitido conocer diversidad de 
prácticas y en la medida de lo posible 
aterrizarlas y adaptarlas a la zona en 
donde vivimos porque son acciones 
que repercuten en mejorar la calidad de 
vida las y los habitantes del Municipio”, 
dijo.

El Presidente Municipal, acompañado de 
la directora de la Unidad de Desarrollo 
Sustentable, Alejandra Bolio Rojas, 
explicó además que las instalaciones 
del laboratorio cuentan con estándares 
de eficiencia energética, así como del 
manejo de residuos y del agua; conocer 
estas acciones nos ayudará a fortalecer 
las estrategias que el municipio de 
Mérida está trabajando en términos de 
promover la construcción sostenible.

“Mérida encamina su tarea al 
respeto de la calidad ambiental, la 
biodiversidad buscando el desarrollo 
sostenido, mediante la promoción 
del orden urbano, la infraestructura 
verde, el manejo de los residuos sólidos 
urbanos, la educación ambiental y la 
conciencia ecológica, acciones que 
vamos a reforzar con los conocimientos 
adquiridos en el NREL”, remarcó.

En la mesa organizada por el BID, Renán 
Barrera explicó sobre las posibilidades 
que tienen los gobiernos locales para 
acceder a más créditos relacionados 
con infraestructura.

Además, de la importancia de que los 
municipios mantengan la visión del 
desarrollo y crecimiento parejo para 

toda la ciudadanía, mediante esquemas 
que les permitan ser más fuertes en 
presupuesto y en impulso de proyectos 
integrales.
La primera Cumbre de Ciudades de 
las Américas se celebra en Denver, 
Colorado, EUA y reúne a 150 alcaldes 
de todo el continente además de 
empresarios, docentes, jóvenes y 
representantes de la sociedad civil y de 
comunidades indígenas.

La Noche Blanca llega a su décimo 
quinta edición

Por otra parte, y con un programa 
recargado de arte a tope, innovación y 
sorpresas llega La Noche Blanca a su 
décimo quinta edición, el próximo 13 de 
mayo.

En representación del alcalde Renán 
Barrera Concha, el Director de Cultura 
Irving Berlín Villafaña encabezó 
la presentación del programa y 
expuso que esta nueva edición de La 
Noche Blanca va sorprender con la 
participación de 1,400 participantes, 
entre artistas y expositores de bazares 
creativos, en más de 250 eventos y más 
de 90 sedes.

OPINIÓN MÉRIDA 

Especial / La Revista 

EL PRESIDENTE MUNICIPAL PARTICIPÓ EN LA MESA REDONDA “MÁS 
ACCESO A FINANCIAMIENTO PARA GOBIERNOS SUBNACIONALES, 
MÁS FUERTES” QUE REALIZA EL BID EN EL MARCO DE LA CUMBRE DE 
CIUDADES DE LAS AMÉRICAS, EN DENVER, COLORADO.

Renán Barrera reforzará acciones para
la preservación del medioambiente en Mérida
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Destacó que, por primera vez, esta 
iniciativa cultural saldrá fuera del 
Centro Histórico y extenderá sus 
actividades a nuevas sedes como son 
el Parque de Deportes Extremos y el 
Parque de Francisco de Montejo.

También se sumará la zona arqueológica 
de Dzibichaltún, que abrirá sus puertas 
a los visitantes con la proyección del 
espectáculo de luz y sonido “Pasos de 
luz”.

Expuso que será una noche 
internacional con la presencia de 
artistas de Colombia, Holanda, Estados 
Unidos, Chile y Cuba. De este último sitio 
destacó la presencia de la cantante y 
compositora Eme Alfonso, ganadora del 
Grammy Latino por el disco “Ancestros 
Sinfónicos”. 

“El Ayuntamiento de Mérida mantiene un 
convenio estable con la Fábrica de Arte 
Cubano y gracias a estos intercambios 
tendremos otras sorpresas”, indicó.

La oferta de La Noche Blanca contempla 
53 eventos de música, 83 exposiciones 
de arte, 15 presentaciones de teatro, 
11 espectáculos infantiles, 10 de 
literatura, 21 recorridos, seis eventos 
gastronómicos, así como actividades 
de danza, interdisciplina, moda, 
proyecciones de cine y la participación 
de 16 colectivos con bazares creativos.

Además, se realizará “La Víspera”, el 
viernes 12 de mayo, una jornada de 
nuevas movilidades sostenibles para 
recorren sin prisa la ciudad, utilizar la 
bicicleta, caminar y asistir a diferentes 
recorridos guiados para conocer más 
de la historia de Mérida.

Entre otra de las novedades, las y 
los meridanos se sorprenderán con 
“Birdmen. Los misteriosos pájaros 
luminosos que recorrerán las calles”.

Al hablar de la oferta musical, el Director 
de Cultura mencionó la presencia de 
músicos de Nueva Orleans, Ciudad 
Hermana de Mérida, así como a Cecilio 
Perera, uno de los grandes guitarrista 
de Yucatán y de México, quién estará en 
concierto y presentará un cancionero 
con arreglos de guitarra y trova 
yucateca.

Otra innovación será el Festival de 
la Mágica Alegría con el talento de 
divertidos payasos del buen humor 
como Baloncito, Los Payadzules, Pope 

Pope Junior y los Magos Denis y Shadak, 
mientras que la comicidad del teatro 
regional estará con Ruperta Pérez Sosa, 
Melo Collí, La Tía Chayo y Cuxum con su 
compañía. La oferta incluirá también 
números de clown y arte circense con 
el mimo Azis Gual con su espectáculo 
“De risa en risa”.

Mérida es una ciudad inclusiva que 
durante La Noche Blanca contará con 
la participación de jóvenes actores 
con discapacidad intelectual de la 
Compañía Artística Inclusiva Ayelem 
con el espectáculo “México en la Piel”.

En esta nueva forma de hacer cultura 
se incluye una programación infantil 
con 11 proyectos que permitirán a las 
niñas y los niños tener momentos de 
diversión, convivencia y acercamiento 
a diferentes disciplinas. Entre las obras 
que se podrán disfrutar están “Jooch. 
Historias de abuelos y abuelas en la 
milpa, “La magia de los libros” con la Cía. 
Kananes, “Romeo y Julieta” con Art’Ix y 
“El Gato con Botas” con La Camarita. 

Agradeció a los diferentes aliados e 
instituciones que sumaron actividades 
al programa como Sedeculta, Canirac 
Yucatán, INAH, la Embajada de Cuba, así 
como a los museos, centros culturales, 
y en particular a la comunidad artística.

En representación de la comunidad 
artística, Karla Mayer, diseñadora de 
arte textil de Cresta de Gallo Atelier, 
quién también tuvo a su cargo el 
diseño de la pulsera conmemorativa 
de la décimo quinta edición, destacó 
el poder de transformación del arte 
y el compromiso de los artistas 
que contribuyen con su trabajo a la 
consolidación del programa, dándole 
un lugar protagónico a la tradición, 
innovación y a la accesibilidad universal 
por medio del arte.

La presentación de La Noche Blanca 
tuvo como marco la “Cafebrería Dos 
Encuentros”, en el interior de la Quinta 
Montes Molina, espacio que abrirá 
sus puertas en mayo como un nuevo 
espacio cultural de Mérida, expuso 
Pablo Maya Ortega, director de la Quinta 
Montes Molina al dar la bienvenida. 
También estuvo presente la Sra. María 
Eugenia Molina y Montes.

La Dra. Federica Sodi Miranda, directora 
de la Zona Arqueológica de Dzibichaltún, 
en representación de José Arturo Chan 
Cárdenas, director del INAH Yucatán, 
agradeció la invitación a formar parte 
de La Noche Blanca.

La programación completa de La Noche 
Blanca y La Víspera se puede consultar 
en el sitio www.merida.gob.mx/
nocheblanca

EL DIRECTOR DE CULTURA IRVING BERLÍN VILLAFAÑA ENCABEZÓ LA 
PRESENTACIÓN DEL PROGRAMA Y EXPUSO QUE ESTA NUEVA EDICIÓN 
DE LA NOCHE BLANCA SORPRENDERÁ CON LA PARTICIPACIÓN DE 1,400 
PERSONAS, ENTRE ARTISTAS Y EXPOSITORES DE BAZARES CREATIVOS, 
EN MÁS DE 250 EVENTOS Y MÁS DE 90 SEDES.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

Airbus entrega reconocimiento a 
Yucatán por su liderazgo para invertir 

en la industria aeronáutica

Por la confianza para invertir en el 
futuro de los jóvenes y la industria 
aeronáutica que actualmente ha 

consolidado más de 5,000 empleos en el 
estado, Yucatán recibió un reconocimiento 
de la empresa Airbus, el cual se entregó al 
Gobernador Mauricio Vila Dosal, durante su 
participación en la quinta edición de la Feria 
Aeroespacial México (Famex) 2023. 

Tras atestiguar la inauguración del 
encuentro, que encabeza el titular de la 
Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), 
Marcelo Ebrard Casaubón, Vila Dosal y los 
rectores de las Universidades Tecnológica 
de Mérida (UTM), María Isabel Rodríguez 
Heredia, y Politécnica de Yucatán (UPY), 
Alfredo Ulibarri Benítez, sostuvieron una 
serie de reuniones con empresas como 
Airbus, Thales y Safran para continuar 
promoviendo el capital humano y atrayendo 
compañías que quieran operar en la entidad.
Al reconocer la iniciativa del Gobernador 
para buscar inversiones en aeronáutica, 
el presidente de Airbus México, Ricardo 
Capilla, destacó la apertura de la 
administración estatal para establecer la 

Heliescuela, considerada ya como la mejor 
de helicópteros en el país, donde se busca 
capacitar y que se gradúen los pilotos 
del más alto nivel, que den la calidad y 
la seguridad aérea que se necesita en 
Latinoamérica. 

“Usted tuvo la visión para saber cómo poder 
atraer una empresa como Airbus que a veces 
no es fácil;  somos empresas muy grandes, 
con mucha burocracia, y usted supo cómo 
poder manejar eso muy bien. Le agradezco 
mucho la confianza por invertir en nuestros 
jóvenes y el futuro de la aeronáutica en 
Yucatán”, expresó.

En presencia de Alberto Robles, jefe de 
Coordinación Internacional para América 
Latina, el Gobernador recordó que el 
territorio está viviendo un momento 
histórico, pues 2021 fue el año con mayor 

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL RECIBIÓ UN RECONOCIMIENTO 
DE LA EMPRESA AIRBUS, DURANTE SU PARTICIPACIÓN EN LA QUINTA 
EDICIÓN DE LA FERIA AEROESPACIAL MÉXICO (FAMEX) 2023.
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crecimiento económico en su historia y más 
empleos generados, mientras que en 2022 se 
registraron las más altas cifras de inversión 
extranjera, recepción de turistas y seguridad.

Ante los titulares de la Secretaría de Fomento 
Económico y Trabajo (Sefoet), Ernesto Herrera 
Novelo, y la Cámara Nacional de Comercio, 
Servicios y Turismo (Canaco-Servytur) Yucatán, 
Levy Abraham Macari, Vila Dosal destacó que 
actualmente la industria aeroespacial local ha 
generado casi 5,000 empleos, con firmas que 
hacen piezas para armadoras de aviones muy 
importantes en el mundo.
Indicó que para seguir fortaleciendo este 
sector, la mano de obra es muy importante, 
por lo que en la UTM está abierta la carrera 
de Aeroespacial; también, la Especialidad; 
próximamente, empezará la Técnica, y se 
tienen los Laboratorios de Diseño.

Con lo anterior, prácticamente ya se cuenta 
con el ecosistema cerrado y, ”seguramente, 
en los próximos años podrán llegar muchas 
más empresas, pero no nos vamos a olvidar de 
que Airbus ha sido de los primeros en confiar 
en nosotroscon este proyecto de la Escuela”, 
expresó.

En ese marco, el Gobernador se reunió con 
investigadores del Centro de Investigación 
Científica de Yucatán (CICY), quienes resultaron 
finalistas en el concurso Sustainable Aviation 
Fuels for Mexico (SAF), por su análisis sobre 
la viabilidad del aceite de semillas de moringa 
oleífera para producir combustible; a este 
certamen convocan líderes de la aviación en la 
República para acelerar el desarrollo del ramo.

De igual forma, Vila Dosal sostuvo un 
encuentro con Alexandre Ziegler, director 
Internacional de Safran, y Daniel Parfait, jefe 
Ejecutivo (CEO) de América para esta misma 
marca, con quienes analizó posibles proyectos 
en conjunto, además de presentar el capital 
humano que tiene la región.

Previamente, recorrió el stand de Yucatán, 
donde se ofrece un panorama general de la 
aeronáutica en la zona, la oferta educativa que 
integran la UPY y la UTM, los 5 Laboratorios 
de Tecnología, la Heliescuela certificada y 
las carreras en Ciberseguridad, entre otros 
beneficios.

También, se muestra al estado como plataforma 
logística, una de sus principales ventajas 
competitivas, con su buena conectividad con 
el este de Estados Unidos, por las vías aérea 
y marítima, o proyectos de movilidad, como el 
Sistema de Transporte “Va y ven”, Ie-Tram y el 
Tren Maya. Finalmente, el Gobernador visitó 
una exposición de aeronaves de la Secretaría 
de Marina (Semar) y la Fuerza Aérea Mexicana.

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL PARTICIPÓ EN LA 
INAUGURACIÓN DE LA QUINTA FERIA AEROESPACIAL MÉXICO.

EL PRESIDENTE DE AIRBUS MÉXICO, RICARDO CAPILLA, 
DESTACÓ LA APERTURA DE LA ADMINISTRACIÓN ESTATAL 

PARA ESTABLECER LA HELIESCUELA, CONSIDERADA YA COMO 
LA MEJOR DE HELICÓPTEROS EN EL PAÍS.
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CAMPECHE

Concluido poco más del 40% de los 
234kms del Tramo 2 del Tren Maya 

informa  Fonatur

El director del Fondo Nacional 
de Turismo (Fonatur), Javier 
May, informó que de los 234 

kilómetros que comprenden el Tramo 
2 del Tren Maya se han concluido 
ya 94 kilómetros. Recordó que se 
tiene previsto la construcción de 
centros de atención en las dos zonas 
arqueológicas principales de Edzná y 
Xcalmukín, en tanto que se prevé un 
corredor biológico.

Durante la conferencia matutina 
en Palacio Nacional indicó que 
en los cinco viaductos, 108 pasos 
peatonales, vehiculares y de fauna, 
se lleva un avance de 60 por ciento 
y 80 por ciento en la introducción 
del drenaje transversal y 143 obras 
inducidas. Asimismo, comentó que en 
el libramiento ferroviario en la ciudad 
de Campeche, hay 76 por ciento de 
avance.

Por su parte, el director del Instituto 
Nacional de Antropología e Historia, 
Diego Prieto, informó que el trabajo 
de campo para el salvamento 
arqueológico se ha concluido en este 
tramo 3, de donde se detectaron 4 
mil 392 estructuras arquitectónicas 
inmuebles de la civilización maya 
de los cuales hay ocho elementos 
inmuebles de valor excepcional y en 
donde se requirieron hacer obras 
arquitectónicas para salvaguardarlas.

Asimismo, se recuperaron 171 bienes 
muebles íntegros, piezas de cerámica 
y 280 mil 151 fragmentos que 
proporcionan valiosa información de 
las relaciones comerciales y la vida 
cotidiana de esta civilización maya 
que tiene una antigüedad de 2 mil 800 
años.

Enfatizó que se ha avanzado en la 
construcción de centros de atención 
de las zonas arqueológicas de Edzná 
y Xcamulkín con un avance de 45 y 19 
por ciento respectivamente.

Por otro lado, al ser consultado sobre 
recientes versiones de que en la 
construcción del Tren Maya se registró 
un desplome de algunos pilotes en la 
localidad de Castamay, el secretario 
Adán Augusto López reconoció que 
al momento de colocar algunos 
materiales pueden registrarse 
“algunos desplazamientos”, sin 
embargo no confirmó ni negó la 
infiomación.

En general, el titular de Segob 
señaló que las obras avanzan 
sin contratiempos, y que todo va 
conforme a lo programado para 
inaugurarse en diciembre próximo.

Oposición exige renuncia de 
Marcela Muñoz

De acuerdo con información 
periodística local, tras la 

Especial / La Revista 

EL DIRECTOR DEL 
FONDO NACIONAL DE 
TURISMO (FONATUR), 
JAVIER MAY, INFORMÓ 
QUE DE LOS 234 
KILÓMETROS QUE 
COMPRENDEN 
EL TRAMO 2 DEL 
TREN MAYA SE HAN 
CONCLUIDO YA 94 
KILÓMETROS.
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participación en el Senado de la República de la 
titular de la Secretaría de Protección y Seguridad 
Ciudadana (SPSC), Marcela Muñoz Martínez, 
para hablar de las mujeres en la administración, 
partidos políticos de oposición mostraron 
su desaprobación a la funcionaria por malos 
resultados en seguridad y exigen su baja porque 
no ha dado resultados, asegurando que no se 
trata de que la exigencia surja porque es mujer.

El dirigente estatal del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD), José Segovia; el secretario 
general del Partido Acción Nacional (PAN), Jhosué 

Golib; y los diputados de Movimiento Ciudadano 
(MC) Mónica Fernández, Paul Arce, Jesús Aguilar 
e Hipsi Estrella, entre otros, señalaron que la 
percepción de inseguridad de los campechanos 
bajó en teoría en este primer trimestre del año, 
pero las cosas continúan igual en cuestión de 
robos y asaltos.

El perredista Segovia Cruz recordó que a finales 
de año se desató la percepción de inseguridad 
por el tema de las ejecuciones en la capital, pero 
aunque en este trimestre los casos graves sean 
en el interior del estado, la inseguridad se percibe 
de igual manera pues han aumentado los robos y 
asaltos en la ciudad.

“El gobierno del estado no ha logrado conectar 
con suficiente empresas para generar empleo y 
estabilidad económica, y por ello muchos caen 
en la actividad delictuosa, sin embargo también 
es evidente que tanto la jefa del ejecutivo 
estatal está más ocupada en atacar a sus rivales 
políticas, que trazar estrategias junto a su jefa de 
mando policial”, dijo.

Los legisladores de MC coincidieron en retomar 
la solicitud de comparecencia ante el pleno 
legislativo a Marcela Muñoz, pues aunque ella 
ha pedido más recursos para diversos rubros 
en la Secretaría que encabeza, los resultados 
no son visibles y su participación en el Senado, 
considera, estuvo plagada de justificaciones a su 
trabajo, en vez de enaltecer a las mujeres.

También cuestionaron en dónde están las 
nuevas generaciones de agentes de la Policía, 
las patrullas entregadas, y el mejor trato hacia 
los elementos, pues no se ve el aumento de los 

agentes, tampoco los vehículos y aún persiste la 
queja en contra de los directores de la Policía y 
Vialidad por maltrato y abuso de poder.

Hipsi Estrella relató que hace unos días hubo 
detonaciones de arma de fuego en la calle donde 
ella vive y dijo que en la zona donde vive se está 
haciendo frecuente escuchar disparos, gritos, y 
enfrentamientos entre pandillas, poniendo en 
riesgo a los demás ciudadanos ante la inacción 
de Muñoz Martínez.

El panista Jhosué Golib aseguró que no es 
un secreto que la titular de la SPSC sale 
constantemente de viaje y no está al pendiente 
de los campechanos.

PARTIDOS POLÍTICOS DE OPOSICIÓN DESAPRUEBAN 
EL DESEMPEÑO DE LA SECRETARÍA DE PROTECCIÓN 
Y SEGURIDAD CIUDADANA (SPSC), MARCELA MUÑOZ 
MARTÍNEZ, Y EXIGEN SU BAJA PORQUE NO HA DADO 
RESULTADOS.



Semanario de Información y Análisis Político38

Con la entrega directa de mano en 
mano, beneficiarias recibieron 
las tarjetas del programa “Mujer 

es Vida” en la zona continental lo que 
permitirá darles autonomía económica, 
afirmó la gobernadora Mara Lezama 
Espinosa, quien destacó el trabajo 
coordinado con el presidente de México 
Andrés Manuel López Obrador para 
atender a quienes más lo necesitan.

En este gobierno humanista y 
progresista, se gobierna de manera 
diferente, afirmó. “Hacemos esto 
posible porque nuestro Presidente 
de México nos guía el camino, porque 
él nos da la luz, para saber que sí se 
puede”.

En el domo Hugo Ravel de la zona 
continental de Isla Mujeres, la primera 
mujer gobernadora de Quintana Roo 
cumplió su palabra empeñada en 
campaña por lo que estas tarjetas 
serán una herramienta para darles 
autonomía, para decir basta a la 
violencia de género, a la violencia 
vicaria que lastiman y duelen y que no 
se debe ni puede soportar.

“Lo dije en campaña y empeñé mi 
palabra y la vengo a cumplir. Lo que 
les dije prioridad las mujeres, prioridad 
ustedes que son sostén de su familia, 
prioridad porque sé que, si ayudamos 
a las mujeres, si hacemos estos 
programas, estas políticas públicas 
no solo ayudamos a las mujeres, 
ayudamos a toda una familia”, precisó.

Durante la entrega de tarjetas de 
Apoyo Alimentario Complementario 
se informó que el programa “Mujer es 
Vida” contempla dos modalidades: la 
entrega de paquetes alimentarios y 
tarjetas monetarias.

Al día de hoy, en todos los municipios 
de Quintana Roo han sido entregadas 
39 mil 171 tarjetas del Programa del 
Bienestar “Mujer es Vida”, a través de la 
Secretaría de Bienestar. Y se llegará a 
50 mil en esta primera etapa.

Firma de convenio con TFCyA

Por otra parte, para velar por la 
protección de los derechos de los 

trabajadores quintanarroenses, la 
gobernadora Mara Lezama Espinosa 
firmó un convenio de colaboración 
entre el Gobierno del Estado y el 
Tribunal Federal de Conciliación y 
Arbitraje que permitirá contar con 
personal calificado en materia del 
Nuevo Sistema de Justicia Laboral para 
atender a la ciudadanía.

Con la presencia del magistrado 
presidente del Tribunal Federal, 
Plácido Humberto Morales Vázquez, 
la gobernadora Mara Lezama destacó 
que en el Nuevo Acuerdo por el 
Bienestar y Desarrollo de Quintana 
Roo, este convenio permitirá certificar 
a los asesores jurídicos y titulares de la 
Procuraduría de la Defensa del Trabajo 
para que defiendan y representen 
a los trabajadores ante los nuevos 
tribunales laborales que hoy dependen 
del Tribunal Superior de Justicia.

Ante los magistrados del Tribunal, 
la gobernadora Mara Lezama en el 
último año se han atendido a más de 
17 mil personas en la Procuraduría de 
la Defensa del Trabajo a quienes se les 
podrá representar en los juicios una 
vez certificados.

Mara Lezama explicó que está 
empeñada en hacer de Quintana Roo 
un lugar para vivir, combatiendo la 
corrupción, previniendo la violencia, 
impulsando inversiones que generen 
empleos dignos y decentes, pero 
también que la justicia laboral se 
administre de manera pronta y 
expedita.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

EN QUINTANA ROO SON 
50 MIL BENEFICIARIAS 
Y SE HAN ENTREGADO 
39 MIL 171 TARJETAS DE 
APOYO ALIMENTARIO 
COMPLEMENTARIO.

QUINTANA ROO SE CONVIERTE 
EN EL PRIMER ESTADO EN 
SUMARSE PARA CERTIFICAR 
A LOS ASESORES JURÍDICOS 
PARA APOYAR A QUIENES NO 
CUENTAN PARA PAGAR UN 
ABOGADO.

Entrega mano en mano Mara 
Lezama tarjetas “Mujer es Vida”
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Por Nidia Sánchez

LA VIDA EN ROSA

Creció feliz en una de las vecindades del antiguo barrio de Tacuba, 
derribada para dar paso a la modernidad con la construcción de 
las vías del metro, por donde se podía transitar en un México 

seguro de los años 60´, expresa el músico y maestro Humberto Adam 
Pérez, quien ha hecho una espléndida mancuerna con su cómplice, 
la poeta juchiteca Marizela Ríos Toledo, compartiendo escenarios y 
sueños que les han llevado a recorrer largos caminos, afianzar el cariño, 
compromiso con la música y las letras.

Humberto y Marizela han sido precursores (en México) en este tipo de 
presentaciones: poesía y guitarra, que al principio desconocían en el 
mismo ambiente cultural, como les ocurrió en el estado de Guerrero en 
un evento. Durante meses y por mucho tiempo participaron con gusto 
en los jueves culturales en el Instituto Nacional Indigenista en la Ciudad 
de México.

En la calidez de su espacio cotidiano, en la zona de Satélite, en el Estado 
de México, me reciben los artistas, una casa llena de arte y recuerdos 
de su paso por distintos lugares del mundo, así como su amor a las 
culturas originarias.

Humberto Adam y Marizela Ríos, se encontraron en la juventud y pronto 
ensamblaron su sensibilidad a partir de coincidir en el arte, la cultura y 
disciplina.

Es imposible dar cuenta de los logros de ambos maestros, sin conocer 
de la permanente dedicación, creatividad, escritura, interpretación, 
que los han mantenido unidos en el vaivén de la vida y arriba de los 
escenarios, especialmente en México, donde se pueden desplazar con 
mayor facilidad, pues en el extranjero, la poeta Ríos Toledo viaja sola 
con sus letras para compartir el trabajo en distintos festivales.

Cada uno dueño de su agenda, ambos se identifican por el rigor en su 
actividad a las letras, la interpretación, en el caso de la poeta Marizela, 
en tanto que el maestro Humberto Adam dedica su tiempo a impartir 
clases de guitarra por notación musical y solfeo, a realizar arreglos y 
grabaciones en un estudio que acondicionaron en casa, estar activo en 
presentaciones semanales o en eventos para los que ha sido contratado.

Adam, reconocido por su maestría con la guitarra, goza del afecto de 
María Eugenia Flores de Velásquez, hija de uno de los compositores 
memorables de México: Chava Flores, es así como fue llamado a 
participar en agosto pasado junto con Martha Isabel, y El Pachuco Pérez 
a un homenaje del compositor en el impresionante Teatro de la Paz, en 
San Luis Potosí.

Humberto Adam Pérez es originario de México, del entonces llamado 
Distrito Federal, estudió en la Escuela Nacional de Música (UNAM) la 
carrera de Instrumentista. Entró de lleno a trabajar como profesor 
desde hace 32 años, a nivel secundaria, Medio Superior y en Colegio de 
Bachilleres en la especialidad de Artes, Taller de Música y Apreciación 
Artística, dirigiendo ensambles coro-instrumentales en esta misma 
ciudad. 

Tacuba, un documental 
en construcción

Unidos por la interpretación 
y la música en la cultura

HUMBERTO ADAM PÉREZ ES 
ORIGINARIO DE MÉXICO, DEL 

ENTONCES LLAMADO DISTRITO 
FEDERAL, ESTUDIÓ EN LA ESCUELA 
NACIONAL DE MÚSICA (UNAM) LA 
CARRERA DE INSTRUMENTISTA.
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Ha colaborado como guitarrista y 
arreglista con el versátil escritor 
e intelectual doctor Antonio 
Domínguez Hidalgo. Durante 23 
años, se presentó en el escenario 
de la Peña del Sapo Cancionero. Ha 
participado en distintos foros como 
director artístico, acompañando con 
guitarra a la cantante Martha Isabel 
y a Luis Pérez “El Pachuco”. 

Se ha presentado en el Teatro de la 
Ciudad, en el Complejo Cultural Los 
Pinos, en el Castillo de Chapultepec, 
en el homenaje a Chava Flores con 
Rodrigo de la Cadena en el canal 11, 
entre otros escenarios. 

La convivencia como compañeros de 
vida desde hace 33 años, hizo que 
Marizela y Humberto comenzaran a 
compartir música y poesía en el mismo 
escenario, donde han sido aplaudidos, 
cada uno realiza otras actividades y 
siempre terminan por aceptar nuevas 
invitaciones ante el agrado de quienes 
hemos disfrutado de su trabajo en 
encuentros literarios.

Marizela Ríos Toledo es Poeta del 
Mundo (9158); Licenciada en Letras 
Españolas, con especialidad en 
Competencias Docentes en la UPN; 
Diplomada en Literaturas Indígenas 
Contemporáneas, Configuraciones 
Literarias, Educación y Cultura 
Indígenas (UNAM, INI, ONU, UNESCO); 
Diplomada en Literaturas Europeas 
Contemporáneas, en el Centro de 
Creación Literaria Javier Villaurrutia 
(INBA). Registrada en la Antología 
Mujeres Poetas de México (1940-1965); 
su trabajo poético se encuentra en la 
Fonoteca Mundial de Poesía.

Entre los libros publicados podemos 
citar: AD Libitum (Editorial Praxis, 
2016); Suite en LA Palabra (Editorial 
Praxis, 2019); Poesía en contrapunto 
(Chihuahua Arde Editoras, 2021). Ha 
viajado con su voz poética a once 
países. Su intenso trabajo literario está 
vigente en más de veinte Antologías 
Nacionales e Internacionales.

Con este breve antecedente, podemos 
dar cuenta que los artistas se han 
acompañado en el tiempo con su obra 
y voz poética, logrando presentaciones 
impecables tras largas horas de ensayo 
y entrega en su casa-estudio.

Para Marizela este universo es de 
insomnio, sufrimiento, diferentes tipos 
de hambre, esa necesidad de ser, la 

búsqueda, el ser capaz de pertenecerte, 
uno busca el bien común en el mundo 
social y artístico. Esto ya es una forma 
de vida, no lo podemos dejar: el placer 
de lo estético.

Por su parte, el maestro Adam, entre 
otros proyectos y pasiones, desde 
hace dos años ha dedicado tiempo 
a recopilar material para realizar un 
documental titulado “Ayer y Hoy”, que 
tiene como escenario el original pueblo 
de Tacuba, mostrando a un México 
que no se parece nada al de hoy, con 
muchas historias de amigos en aquella 
vecindad marcada con el número 
777, ahora inexistente, y también 
de personajes con los que algunas 
generaciones podrán identificarse. 

Nos comparte que conserva 
fotografías, anécdotas, así como 
algunas narraciones en voz de sus 
vecinos de infancia, donde eran felices 
sin saber que vivían con limitaciones. 
Sólo por el gusto de conservar 
estas memorias, aluden también a 
la música que cada uno disfrutaba 
dependiendo de la edad; rememora la 
famosa sombrerería Castillo, a donde 
acudía Cantinflas para que le dieran 
mantenimiento a sus sombreros, la 
cual estaba exactamente a un lado de 
la vecindad, y es que en ese tiempo el 
sombrero era un accesorio común. 
Este personaje del cine mexicano, 
se casó por primera vez en la iglesia 

San Gabriel Arcángel patrono del 
pueblo de Tacuba, misma que estaba 
ubicada frente a la vecindad. Y es 
que Cantinflas actuaba en diferentes 
carpas de la ciudad, donde es 
probable que en algún momento se 
presentara en esa zona.

Para el maestro Humberto Adam, 
el número 777 de la vecindad que 
lo cobijó, pudo haber influido en la 
película de Cantinflas que se tituló 
curiosamente El patrullero 777.

La idea de este trabajo (documental) 
nace a partir de un reencuentro 
después de cincuenta años con 
quienes compartieron aquella 
infancia. Eran dos familias grandes, 
los Ayala y los Adam. Humberto 

afirma que con la ayuda de su amigo 
Luis Gerardo Ayala ha recopilado 
material para conservar aquel pasado 
que no debe morir. Esto les puede 
interesar a otras generaciones. Los 
recuerdos van desde las vivencias en la 
vecindad donde sólo contaban con una 
regadera con agua fría para bañarse y 
una llave disponible para todos.

Recuerda que para comenzar los 
trabajos del metro Tacuba, tuvieron 
que ampliar la calle tomando parte de 
lo que correspondía a la iglesia San 
Gabriel Arcángel y al mercado. 

Tantas escenas en la memoria, hasta 
un oso encadenado que llevaba un 
señor conocido como Antonio el Gitano 
recorriendo parques para obtener 
dinero, lo había adiestrado para 
bailar, tocaba el pandero, le picaba 
las costillas con un palo y el animalito 
bailaba mientras los espectadores 
emocionados colocaban dinero en un 
sombrero. “Andaba con su degradante 
espectáculo en Tacuba, la Alameda 
Central y Chapultepec, en el México de 
los años 60´s. Luego aparecieron en la 
película Los caifanes”. 

Humberto Adam menciona entonces, 
que vivió, en la avenida más antigua e 
importante no solo de México sino de 
América Latina, pues estaba trazada 
desde la época de los Aztecas, es por 
ello que contiene una energía muy 
singular y una larga e interesante 
historia.  

Dos grandes como el maestro 
Humberto Adam y Marizela Ríos Toledo 
están unidos en lo cotidiano, disfrutan 
lo que hacen y sus pasos los llevan a 
recorrer siempre nuevas experiencias.

EL MÚSICO Y MAESTRO HUMBERTO 
ADAM PÉREZ, QUIEN HA HECHO 
UNA ESPLÉNDIDA MANCUERNA 

CON SU CÓMPLICE, LA POETA 
JUCHITECA MARIZELA RÍOS 
TOLEDO, COMPARTIENDO 
ESCENARIOS Y SUEÑOS.
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OPINIÓN TURISMO

Con un llamado a aprovechar los recursos naturales y 
los atractivos que ofrece Yucatán, sin afectar el entorno 
ni comprometer el patrimonio que debe preservarse 

para las futuras generaciones, se llevó a cabo el 2o Foro 
de la Sostenibilidad en la Industria y el Turismo 2023, que 
organizaron el Consejo Empresarial Turístico de Yucatán, 
el Consejo Valuador del Galardón Jaguar del Turismo y el 
Ayuntamiento de Tekax.

Hay que impulsar productos turísticos basados en la 
sustentabilidad y la sostenibilidad para cuidar nuestra 
biodiversidad que cada dia se pierde en el planeta, como 
la superficie cultivable, las especies de aves y las dunas 
costeras, lo cual es urgente revertir, advirtió Rosa Isela García 
Pantoja, presidenta del Jaguar del Turismo.

Hay que recurrir al geomarteking y a las experiencias 
inteligentes para atraer a un turismo responsable y 
consciente del valor que ofrece un destino. Hacia allá 
debemos enfocar nuestros esfuerzos, indicó la consultora 
durante la inauguración del Foro que tuvo lugar en el Centro 
de Convenciones “Ricardo Palmerín” de Tekax.

Ya hemos realizado otros foros para hablar del tema de 
la sostenibilidad y me da gusto ver que empresarios y 
estudiantes de universidades, como los que están hoy aquí, 
se interesan cada vez más en este concepto. Cada quien 
desde su trinchare puede hacer algo para seguir fomentado 
esta cultura y aplicarla no solo en el turismo sino en otras 
actividades económicas, expresó, a su vez, Jorge Carrillo 
Sáenz, presidente de Cetur.

En nuestro caso, como empresarios del sector, qué mejor 
que preguntarle a nuestros jóvenes ¿qué tipo de nuevos 
productos turísticos proponen basados en la sostenibilidad?, 
sería interesante conocerlos, indicó el directivo.

Estamos contentos y agradecidos con Jorge Carrillo y Rosa 
Isela García por traer este foro a Tekax, porque aquí le 
apostamos a turismo como un pilar económico del municipio 
y porque estamos en busca de nuestra nominación de Pueblo 
Mágico, comentó, en su turno, el alcalde Diego Ávila Romero.
Coincido en que no queremos un turismo invasivo y destructor, 
sino uno que aprecie nuestros atractivos naturales, zonas 
arqueológicas, centros ecoturísticos, haciendas, pueblos 
mágicos, nuestra cultura y tradiciones. Yucatán tiene todo 
para ser una potencia en turismo sostenible y es tarea de 
todos trabajar para lograrlo, subrayó el alcalde, ante los 
aplausos del auditorio.

En el Foro participaron como ponentes: Naloy Vargas Cetina, 
con el tema “Ornamentos mayas en la época prehispánica”; 
Roque Gamboa León, “Alternativas empresariales para las 
nuevas generaciones”, y Germán Suárez Bravo y Bernardette 
Carrión Van Rijin “Buceo sostenible, grutas y cavernas”. El 
evento fue todo un éxito y cumplió con su causa social de 
apoyar a personas con discapacidad auditiva.

Especial / La Revista 

Yucatán tiene todo para ser potencia en
turismo sostenible, afirman en un foro 

ROSA ISELA GARCÍA PANTOJA, PRESIDENTA 
DEL CONSEJO DIRECTIVO DEL GALARDÓN 

JAGUAR DEL TURISMO; JORGE CARRILLO SÁENZ, 
PRESIDENTE DE CETUR, Y EL ALCALDE DIEGO ÁVILA 

ROMERO, ORGANIZADORES DEL 2o. FORO DE LA 
SOSTENIBILIDAD EN LA INDUSTRIA Y EL TURISMO 

QUE SE LLEVÓ A CABO EN TEKAX.

ASPECTO DEL FORO QUE SE REALIZÓ EN 
EL CENTRO DE CONVENCIONES “RICARDO 

PALMERÍN” DE TEKAX.

GERMÁN SUÁREZ 
BRAVO, ROSA ISELA 
GARCÍA Y NALOY 
VARGAS CETINA, CON 
SUS RESPECTIVOS 
RECONOCIMIENTOS 
POR SU PARTICIPACIÓN 
EN EL FORO DE 
TURISMO.
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